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2 ноября — Международный день прекра-
щения безнаказанности за преступления против 
журналистов.

«Хороший журналист — мертвый журна-
лист» — так любили «в шутку» говорить силовики. 
Именно они стояли за смертью нашего коллеги 
Дмитрия Холодова. Они считали свободу слова 
угрозой государству, а таких честных и отчаян-
ных, как Дима, — подлежащими уничтожению. 

С того момента, как в руках Димы взорвался 
переданный убийцами дипломат, прошло 29 лет. 
Мы (коллектив «МК») считаем, что преступники 
до сих пор не понесли наказание. Власть сдела-
ла все, чтобы их выгородить. Безнаказанность 
рождает соблазн совершать все новые и новые 
преступления. 

День борьбы с безнаказанностью за пре-
ступления против журналистов был учрежден 
уже после смерти Холодова. Дата была избрана в 
память о двух французских журналистах, убитых 
2 ноября 2013 года в Мали. Однако еще раньше 
предлагали другие даты, в их числе 23 ноября — в 
память о самом массовом убийстве репортеров 
на Филиппинах, 7 октября — день убийства Анны 
Политковской и 17 октября — день смерти Дми-
трия Холодова. Но дело не в дате, а в сути. 

Когда убили Диму, силовики вынуждены 
были возбудить уголовное дело (куда же было 
деваться?). Но расследование велось не просто 
со скрипом — с позором. Убийц не хотели ис-
кать. Непосредственно исполнителей убийства 
было как минимум шестеро: кто-то вел слежку 
и прослушку, кто-то монтировал бомбу, а кто-
то закладывал чемодан с ней в ячейку камеры 
хранения на вокзале. Почти все они, по нашим 
данным, были из особого отряда 45-го полка 
спецназа ВДВ.
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СВОБОДА СЛОВА ИЛИ СМЕРТЬ?

ДЕМОГРАФИЧЕСКОЕ 
ИЗНАСИЛОВАНИЕ

Иерей РПЦ Филипп Ильяшенко призвал 
женщин оставлять детей, зачатых в результате 
изнасилования. Мол, абортирование плода, 
который «не может защитить себя», — это еще 
больший грех, чем изнасилование…

Понятно, что такое заявление вызвало даже 
не шквал, а девятый вал негатива в Сети. 

Ильяшенко, который служит в храме Свя-
тителя Николая Мирликийского, — не монах. 
Он представитель «белого духовенства» — с 
женой и детьми, которых у него всего 11. Во-
обще, этот батюшка в четвертом поколении 
похож на продвинутого священника, и паства у 
него большая, с которой общается в том числе 
в соцсети. И два детских дома на попечении, и 
в православном вузе он деканом. 

Откуда же тогда такое дикое высказыва-
ние? Многие сейчас сравнивают нынешнюю 
атаку на репродуктивные права женщин с се-
риалом «Рассказ служанки», основанном на 
антиутопии о недалеком будущем, когда на 
фоне общепланетарного демографического 
кризиса в США власть захватила консерватив-
ная христианская группировка. И тех женщин, 
кто еще может рожать, обобществили и на-
сильно определили в «служанки» — домашние 
рабыни для воспроизводства элит. 

О чем говорит такая аналогия? Священ-
ные тексты велеречивы, образны, исполнены 
смыслов. Но часто нелогичны и туманны. При 
желании любые библейские истины можно 
развернуть в любую сторону.
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РЕПЛИКА
Ева МЕРКАЧЕВА
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На Кавказе всегда гордились един-
ством всех народов и религий, их равно-
правием и тождеством. Дагестан, где 
сегодня можно встретить представи-
телей более ста десяти национально-
стей, и вовсе был образцом истинного 
братства. Об антисемитизме на Кавказе 
слышали, в основном, от приехавших 
из других регионов родственников, из 
газетных статей и книг. Оставившими 
след в истории проявлениями агрессии, 
направленной против евреев на Кавка-
зе, были вылазки отдельных дивизий 

белых войск во время Гражданской во-
йны. Но сегодняшние многотысячные 
акции устрашения евреев выходят за 
рамки нашего понимания Дагестана 
и всего Кавказа — регионов, добро-
сердечием и здравомыслием народов 
которых мы всегда гордились.
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МИХАИЛ ГУЦЕРИЕВ О КАВКАЗСКОМ 
БРАТСТВЕ С ЕВРЕЙСКИМ НАРОДОМ

Что происходит с нами? 
Что это за люди, которые 
превращают территорию 
нашего Кавказа 
в источник антисемитизма 
и насилия? 

Школа 
для горских 
евреев.
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СВЕТЛАНА 
МАСТЕРКОВА 
РАССКАЗАЛА, 
ПОЧЕМУ 
СТАЛО 
ОШИБКОЙ 
СВЯЗАТЬ 
ЖИЗНЬ 
С ВЕСЕЛЬЧАКОМ 
«Если у человека 
к сорока годам нет 
жизненной концепции 
и базы, он веселится 
уже не от радости, 
а от горести»
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Нарушения правил пар-
ковки на остановках обще-
ственного транспорта нач-
нут фиксировать камеры 
на территории Подмоско-
вья. Первые «ласточки» до 
конца года появятся в ше-
сти муниципалитетах.

Как стало известно 
«МК», в ноябре такие ка-
меры будут смонтирова-
ны в Ленинском округе 
и Одинцове. Первыми в 
прицел объектива попа-
дут остановки «ЖК «Приго-
род Лесное» и «Восточное 
Бутово», а также деревня 

Раздоры. До конца же де-
кабря планируется орга-
низовать подобный кон-
троль на 20 остановочных 
пунктах в Красногорске, 
Мытищах, Балашихе и 
Видном. Если экспери-
мент пройдет успешно, 
через год камерами осна-
стят все крупные населен-
ные пункты Московской 
области.

Системы видеонаблю-
дения будут фиксировать 
нарушения непосред-
ственно на остановках об-
щественного транспорта 

и в радиусе двух метров 
от них. Согласно прави-
лам, останавливаться 
там можно только для вы-
садки пассажиров — для 
этого должно хватить и 
полминуты. Замешкал-
ся — налетишь на штраф в 
размере тысячи рублей.

По словам автоюриста 
Сергея Аброськина, во-
дителям, которые хотят 
сделать вынужденную 
остановку, не поможет 
даже включенная ава-
рийка. Хочешь припар-
коваться — сделай это за 
остановкой, где уже нет 
знаков «стоянка запре-
щена».

БЫВШИЙ ПОЛИЦЕЙСКИЙ ПОГИБ 
ИЗ-ЗА ТОСКИ ПО СЛУЖБЕ

Бывший полицейский, 
осужденный за превы-
шение полномочий, тра-
гически ушел из жизни 31 
октября — его бездыхан-
ное тело нашли на улице 
Нежинская. После уволь-
нения из правоохрани-
тельных органов мужчина 
страдал от депрессии. 

Как выяснил «МК», в 
день трагедии 41-летний 
москвич сказал родите-
лям, что пошел в магазин. 
Погибший ранее служил 
полицейским 2-го отдела 
УВД на метрополитене. В 
октябре 2020 года он был 
задержан за превышение 
служебных полномочий. 
На станции «Красногвар-
дейская» полицейский с 
напарником при попытке 
вывести на улицу пьяно-
го пассажира избил его. 
В апреле 2021 года Нага-
тинский районный суд при-
говорил бывшего полицей-
ского к 3,5 года лишения 
свободы условно. Своей 
вины мужчина не признал 
— он заявлял, что нетрез-
вый пассажир оказывал 

сопротивление. После 
случившегося агрессор 5 
суток провел в камере, но 
заявления на скрутивше-
го его стража порядка не 
писал. Позже выяснилось, 
что некогда этот дебошир 
уже задерживался за со-
противление сотрудникам 
полиции. Тем не менее по-
лицейского уволили. Он 
проработал в органах 18 
лет, до пенсии оставалось 
два года. Во время рабо-
ты был на хорошем счету 
у начальства, получил две 
медали. 

После увольнения муж-
чина несколько раз пытал-
ся устроиться на работу 
— сначала разнорабочим 
в супермаркет, а позже в 
аэропорт, но долго удер-
жаться на одном месте не 
получалось. На этом фоне 
началась депрессия, от 
которой он страдал по-
следнее время. Мужчина 
очень переживал из-за по-
тери работы в полиции. Он 
обращался к психологам 
и принимал выписанные 
лекарства. 

ОТ ШТРАФА ВОДИТЕЛЕЙ НЕ 
СПАСЕТ ВКЛЮЧЕННАЯ АВАРИЙКАБУДУЩИЙ ЮРИСТ РАЗНООБРАЗИЛ 

ИНТИМНЫЙ ДОСУГ ШАМПУНЕМ 
Восьмисантиметровый 

пузырек шампуня при-
шлось извлекать столич-
ным врачам из тела буду-
щего юриста. 

Как стало известно «МК», 
23-летний студент юриди-
ческого вуза обратился в 
частную клинику на юге 
Москвы во вторник днем. 
Мужчина пожаловался, 
что испытывает боли, так 
как не может достать из 
прямой кишки емкость от 
шампуня. У врачей тоже не 
получилось это сделать, 

поэтому пациента госпи-
тализировали в городскую 
больницу. Там хирургам 
пришлось вытаскивать 
инородное тело под нар-
козом. Пациент пояснил, 
что он не женат и, нахо-
дясь в одиночестве дома, 
решил развлечься. Тюбик 
от шампуня он поместил 
в недра своего тела, не 
подумав о последстви-
ях. Целый день он пытал-
ся извлечь предмет, но 
в конечном счете решил 
обратиться к врачам. 

ПОСЛЕ УБИЙСТВА ПРОСТИТУТКИ 
САДИСТ РАСПРАВИЛСЯ 

С СОСЕДКОЙ
Прирожденный убийца 

приговорен к длительному 
тюремному заключению 
Московским областным 
судом. Житель подмо-
сковного Егорьевска уже 
во второй раз признан ви-
новным в жестоком пре-
ступлении.

Как стало известно «МК», 
впервые Денис Климов 
(фамилия изменена) был 
задержан в 2008 году. В 
Москве он расправился с 
18-летней проституткой, 
причинив девушке 90 (!) 
ножевых ранений. Тогда 
его признали невменяе-
мым. Однако на лечении 
Климов пробыл всего три 
года — после этого его соч-
ли здоровым и отправили 
домой, под наблюдение 
психиатров. Какое-то вре-
мя мужчина держал себя в 
рамках, но затем, видимо, 
перестал принимать лекар-
ства. Довольно быстро об 
этом узнали его соседи по 
дому в Егорьевске. Жизнь 
граждан превратилась в 
настоящий ад. В октябре 
2021 года, после мелкого 
конфликта, Климов попы-
тался ударить соседа но-
жом, но тот смог отбиться. 
А самое страшное произо-
шло полгода спустя.

В декабре 2021 года Де-
нис поругался с еще одной 
соседкой — 39-летняя жен-
щина жила с ним на одной 
лестничной площадке и 
как-то сделала замеча-
ние: мужчина очень громко 
слушал музыку в позднее 
время. После этого Климов 
начал терроризировать не-
счастную. Он подкараули-
вал женщину в подъезде, 
слегка придушивал, угро-
жал расправой, названи-
вал на домашний телефон 
и бросал трубку. 18 июня 
2022 года Климов обман-
ным путем проник в квар-
тиру соседки. Скорее все-
го, он заставил ее выйти на 
лестницу, отключив элек-
тричество: сама бы она ему 

не открыла. Оказавшись 
в жилище, садист начал 
избивать хозяйку. Он ак-
тивно занимался спортом, 
а женщина была хрупкого 
телосложения, так что про-
тивостоять убийце было 
практически невозможно. 
Негодяй ударил ее более 
60 раз, а потом задушил.

Задержали преступника 
тем же вечером. Родствен-
ники погибшей, обеспоко-
енные тем, что она не от-
вечает на звонки, приехали 
домой, увидели открытую 
дверь, а в комнате — обезо-
браженное тело. Женщина 
ранее рассказывала о кон-
фликте с соседом, поэто-
му у полицейских не было 
сомнений относительно 
виновника. Климов долгое 
время не открывал дверь. 
Он даже разрезал брюки и 
выбросил лоскут материи, 
на котором остались следы 
крови. Но в итоге убийца 
все равно сдался.

На суде родители Кли-
мова (его отец в прошлом 
работал в правоохрани-
тельных органах) настаи-
вали, что их сын болен, и 
его надо лечить, а не дер-
жать в тюрьме. Но экспер-
тиза показала, что убийца 
вменяем и подготовил рас-
праву заранее. Как сооб-
щила старший помощник 
руководителя ГСУ СКР по 
Московской области Ольга 
Врадий, Мособлсуд при-
говорил обвиняемого к 18 
годам и 1 месяцу лишения 
свободы.

Новая стыч-
ка с участни-
ками подза-
бытой слегка 
группы люби-
телей аниме 
— так назы-
ваемой ЧВК 
«Редан» — 
произошла 
в излюблен-
ном месте 
стычек моло-
дых людей, 
ТЦ «Авиапарк» 
на севере Москвы. Первая 
вспышка насилия в отноше-
нии так называемых пауков 
(символика неформалов) 
была зафиксирована про-
шлой зимой, но очередной 
инцидент не заставил себя 
долго ждать.

Как стало известно «МК», 
вечером в воскресенье 
компания из 10 человек 
14–16 лет от роду собра-
лась погулять в торговом 
центре. Молодые люди 
помнили, что охрана не 
раз предупреждала их о 
нежелательности бродить 
по магазинам большими 
компаниями. Поэтому под-
ростки, разделившись на 
несколько групп, пошли 
сначала на фудкорт, по-
сле чего спустились на 
эскалаторе на второй этаж 
ТЦ. Далее ребята вышли на 
второй уровень парковки 
и отошли в угол, где про-
должили общение. Через 
некоторое время к друзьям 
решила присоединиться 
другая группировка под-
ростков из 15 человек. 
Среди новых знакомых 
были и мальчики, одетые 
в толстовки с изображени-
ем паука на спине. Данный 
знак заинтересовал других 
юношей (их было пример-
но 8 человек). Незнаком-
цы с улыбками подошли 
к «паукам», однако вскоре 
улыбки с лиц исчезли и на-
строение хулиганов быстро 
поменялось. Юноши стали 
выражаться нецензурно, 

провоцируя соперников на 
драку. Внезапно 15-летний 
гражданин закричал: «Ну 
что? Кто здесь паук?» Под-
росток нанес удар кулаком 
16-летнему школьнику в 
область лица. Потерпев-
ший выплюнул выбитый 
зуб. После увиденного 
четверо незнакомцев по-
чувствовали в себе силу 
и стали наносить удары 
остальным ребятам. 14-
летняя девушка достала 
из сумочки перцовый бал-
лончик и прыснула содер-
жимое в лица негодяям. 
После этого дебоширы 
убежали в сторону выхода 
с парковки. Школьница, ко-
торая защитила друзей от 
нападавших, обратилась 
в полицию, где написала 
заявление на обидчиков. 
Как сообщила старший 
помощник руководителя 
ГСУ СКР по Москве Юлия 
Иванова, трое несовер-
шеннолетних задержаны. 
С ними проводятся след-
ственные действия. Реша-
ется вопрос об избрании 
меры пресечения.

Как рассказала школь-
ница, нарушителей закона 
ребята видели не первый 
раз у ТЦ, но не могли пред-
положить, что те начнут 
драться. Молодые люди 
выискивают ребят, кото-
рые числятся в сообще-
стве ЧВК «Редан», чтобы их 
избить. Определяют буду-
щих жертв избиения по уже 
известному знаку паука с 
цифрой 4 на толстовке.

ДИРЕКТОР МАГАЗИНА ОСТАВИЛ КОШКУ В МАШИНЕ, 
ЧТОБЫ ПОМОЛИТЬСЯ У КРЕМЛЯ

Целая спецоперация по 
спасению кошки прошла 
в среду в самом центре 
Москвы, напротив здания 
Государственной думы. 
Несчастное животное 
4 дня (!) просидело в зато-
чении в салоне «Мицубиси 
Аутлендер», пока на киску 
не обратили внимание про-
хожие.

Как стало известно 
«МК», тоскливое мяука-
нье привлекло внимание 
прохожих, оказавшихся 
на парковке у гостиницы 
«Москва». По номерам ма-
шины удалось выяснить, 
что она занимает место 
здесь уже 4 дня, и все это 
время мурлыка находи-
лась в ловушке. Правда, в 
салоне лежали апельсины, 
орехи и арбуз, но, судя по 
всему, домашний питомец 
к этим сомнительным ла-
комствам не притронулся. 
Горячие головы предлага-
ли разбить окно, но в итоге 
в дело вмешались поли-
цейские и сотрудники МЧС. 
Спасатели вскрыли дверь 
без ущерба для машины. 
Перепуганную кошечку 
забрала себе сотрудница 
прокуратуры.

Параллельно выясни-
лась и печальная судьба хо-
зяина кошки. Он родом из 
Волгограда, но постоянно 

проживает на даче в Вос-
кресенском городском 
округе, где работает дирек-
тором магазина бытовой 
химии. Кошка появилась 
у него неожиданно: кроха 
забилась под его автомо-
биль два месяца назад, и 
мужчина решил оставить 
найденыша себе. 

Еще 28 октября мужчина 
созванивался с родителя-
ми и, судя по голосу, был 
очень болен: разговаривал 
охрипшим голосом и все 
время чихал. Но в итоге его 
недуг принял совсем дру-
гие формы. Среди ночи он 
сел в «Мицубиси», погрузив 
туда же кошку, и поехал в 
столицу. Он так гнал, что по 
дороге успел нахватать аж 

7 штрафов за превышение 
скорости на общую сумму 
3500 рублей. К слову, эти 
смс о нарушениях приш-
ли маме водителя, так 
как машина зарегистри-
рована на нее. Около 3.00 
мужчина въехал в столицу. 
Припарковавшись неда-
леко от Красной площади 
и оставив котейку в авто, 
гражданин пошел к Крем-
левской стене, зажег там 
свечи, встал на колени и 
начал молиться. Не про-
шло и нескольких минут, 
как его повязали сотруд-
ники полиции. Из отдела 
полиции нарушитель спо-
койствия отправился пря-
миком в психиатрическое 
отделение больницы. 

telegram:@mk_srochnoВ ТОРГОВЫХ ЦЕНТРАХ 
ВОЗОБНОВИЛИ ОХОТУ 

НА «ПАУКОВ»

Момент драки.

Момент спасения кошки.
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ЖАРКО, ЯРКО, ИСКРОМЕТНО
прошла в «МК» церемония вручения Театральной премии
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У Театральной премии «МК» есть главная 
традиция: каждая церемония, всегда стреми-
тельная и зажигательная, полна сюрпризов. 
28-я Театральная премия началась с сюрприза 
Павла Гусева, который вручил Марине Райкиной 
специальную награду: премию главного редак-
тора — за 30 лет профессионального полета. А в 
этот солнечный первый день ноября в редакции 
собралось созвездие молодых и маститых ма-
стеров. Среди них — Виктор Сухоруков, Игорь Ко-
столевский, Александр Семчев, Галина Тюнина, 
Ольга Прокофьева, Светлана Аманова, Марина 
Хазова, Александр Олешко, Виктор Добронравов, 
Полина Агуреева, Константин Богомолов, Вла-
димир Панков, Максим Обрезков и многие дру-
гие. По сложившейся традиции, каждый второй 
вспоминал Олега Павловича Табакова, который 
много лет был талисманом нашей премии. Но 
обо всем по порядку. 

Читайте 8-ю стр.

Станисл

Игорь Костолевский
и Павел Гусев.

Виктор Сухоруков. Ф
О

ТО
 П

РЕ
ДО

СТ
АВ

ЛЕ
НО

 Г
ЕР

О
ЕМ

 П
УБ

ЛИ
КА

Ц
ИИ



Власти хотят ограничить 
аппетиты застройщиков 
в определении стоимости 
недвижимости
Чиновники всерьез взялись за рынок 
ипотеки. Замглавы Минстроя Никита 
Стасишин заявил, что его ведомство 
намерено поднять вопрос цены ква-
дратного метра для граждан. Разби-
раться в ситуации придется вместе 
с Минфином, ЦБ, ФАС и другими го-
сорганами. Цена «квадрата» в ново-
стройках растет из-за ажиотажного 
спроса на жилье у людей, желающих 
успеть приобрести недвижимость 
до повышения ипотечных ставок или 
отмены льготных программ. Что так 
сильно тревожит власти и как это 
отразится на россиянах, «МК» раз-
бирался вместе с экспертами.

Охладить рынок жилищного кредитова-
ния «сильные мира сего» пытаются коллек-
тивно. В Госдуме уже предложили поднять 
первоначальный взнос по льготной ипотеке 
с 20% до 25%. Напомним, что власти в сен-
тябре увеличивали этот параметр с 15% до 
20%, но этого, судя по всему, оказалось не-
достаточно. В свою очередь, жесткость под-
хода Банка России к такому вопросу может 
стать просто заградительной. Регулятор в 
информационно-аналитическом бюллетене 
анонсировал введение запрета брать ипоте-
ку при наличии потребкредита, а ведь именно 
этот вид займа оформляют россияне, чтобы 
выплатить первоначальный взнос.

Любопытно, что при таком внимании 
к отрасли со стороны государства сами 
участники рынка недвижимости словно не 
желают замечать опасности. Так, по сло-
вам директора департамента проектного 
консалтинга Est-a-Tet Романа Родионце-
ва, наличие «пузыря» в профессиональной 
среде подвергается сомнению. Эксперты 

различных компаний говорят либо о низ-
кой доле ипотеки в отрасли относительно 
мирового опыта, либо о низкой доле воз-
врата заемных средств, которая в проектных 
моделях также учитывает и фактор риска, 
подчеркнул эксперт.

Однако у Банка России другое мнение. 
«В сентябре у нас ипотека только за месяц 
выросла на 4,2%, — замечает глава ЦБ Эль-
вира Набиуллина. — Эти темпы уже нельзя 
назвать просто признаками перегрева ипо-
течного рынка. Здесь мы видим риски». Речь 
идет не только о льготной ипотеке. Напри-
мер, по семейной ипотеке в сентябре было 
выдано около 289 млрд рублей, тогда как 
по льготной ипотеке — 286 млрд. Ипотека 

растет пугающими темпами. За сентябрь 
выдачи достигли 955 млрд против 849 млрд 
рублей за август. «Рост 12% за месяц! — го-
ворит руководитель аналитического управ-
ления банка БКФ Максим Осадчий. — И это 
в условиях слабого роста экономики. Одна 
из причин ускорения — огромный разрыв 
между процентными ставками по ипотеке с 
господдержкой и ключевой ставкой».

Представители рынка спорят с властями 
и в вопросе завышенной стоимости ква-
дратного метра. «Присутствие на первичном 
рынке льготных продуктов не оказало весо-
мого влияния на ценовую политику девело-
перов», — утверждает управляющий партнер 
Prime Life Development Денис Коноваленко. В 

современных реалиях стоимость новостроек 
во многом зависит от цены строительных 
материалов, удорожания рабочей силы и 
логистики, а также классического вариан-
та в виде стадии строительной готовности 
проектов, подчеркнул эксперт.

По данным ЦБ, на 1 октября разрыв 
средних цен между первичным и вторич-
ным рынком составляет 42%. Как напомнил 
руководитель аналитического центра Инди-
каторы рынка недвижимости IRN.RU Олег 
Репченко, до введения льготной ипотеки в 
2020 году разница была около 10%. Цены 
на первичном рынке жилья искусственно 
раздулись именно на фоне затянувшейся 
программы льготной ипотеки: спрос на квар-
тиры увеличивался, а пропорционального 
роста предложения не произошло, поэтому 
начали расти цены. На вторичном рынке, 
где никаких льготных программ и не было, 
стоимость метра сегодня гораздо ближе к 
народу, хотя тоже завышена.

«Показателем завышения стоимости 
квадратного метра на первичном рынке не-
движимости является разрыв цен между 
ним и вторичным рынком, который на конец 
I квартала 2023 года достиг 40%: цена на 
первичном рынке жилья составила 127 тыс. 
рублей за квадратный метр, тогда как на вто-
ричном — всего 91 тыс. рублей, — отмечает 
Осадчий. — Причина этого разрыва: ипотека 
с господдержкой распространяется только 
на первичный рынок жилья. Соответственно, 
мощный «рычаг» этой ипотеки поднимает 
только цены на первичку». Наконец-то про-
блемой перегрева рынка жилья озаботился 
не только ЦБ, но и профильное ведомство 
— Минстрой. Однако регулирование цен на 
конкурентных рынках создает дисбалансы, 
а их ограничение может привести к дефици-
ту, как это недавно случилось с бензином. 
Кроме того, ограничение цен на рынке не-
движимости чревато снижением качества 
жилья, предупредил банкир. Что касается 
рынка недвижимости, то, по мнению основа-
теля агентства недвижимости Development 
Estate Анастасии Афанасьевой, в итоге всех 
преобразований может появиться еще один 
регулятор в виде выбранного властями ми-
нистерства, решения которого также будут 
влиять на стоимость квадратного метра.

Наталия ТРУШИНА.

Сколько власти ни советуют нам са-
мим заботиться о старости и копить 
денежки, мы не очень следуем таким 
рекомендациям. По оценке Минтру-
да, лишь 3% самозанятых россиян 
делают страховые взносы в Соци-
альный (по старому стилю — Пенси-
онный) фонд. Что их ждет на склоне 
лет? Сумеют ли 97% неплательщиков 
отложить деньги к выходу на заслу-
женный отдых, чтобы ни в чем себе 
не отказывать? О незавидной участи 
таких самозанятых «МК» спросил 
эксперта.

Из 8 миллионов самозанятых в нашей 
стране добровольные взносы на пенсию де-
лают только 258 тысяч человек, то есть 3,2%. 
Средний размер отчислений за 9 месяцев 
нынешнего года на одного плательщика со-
ставил 13,7 тыс. рублей. За тот же период 2022 
года он был чуть меньше — 11,3 тыс.

Статус самозанятого в России ввели в 
2019 году. В этот год таких зарегистрирова-
лось несколько сотен человек. Но с тех пор 
эта армия постоянно увеличивается. Если в 
2022 году насчитывалось около 6 миллионов, 
то в нынешнем, по данным ФНС, их число 
увеличилось до 8 миллионов человек.

Тому есть объективные предпосылки. В 
частности, простая схема регистрации, без 
всякой бюрократической канители. Главное 

— льготный налоговый режим. Самозаня-
тый платит только налог в 4–6% от своего 
дохода, и у него нет никакой бухгалтерской 
отчетности. Никакой обязаловки и по части 
уплаты налога в Социальный фонд. Все на 
добровольных началах.

Возможно, эти преимущества позволяют 
самозанятому россиянину хорошо зараба-
тывать и откладывать средства на черный 
день — ведь ему больше надеяться не на кого, 
только на собственные силы. Однако офици-
альных подтверждений, что представители 
этой «профессии» купаются в роскоши, не 
существует.

Как считают эксперты, ежемесячный 
доход самозанятых находится в сильной за-
висимости от специальности, по которой ока-
зываются услуги. И от региона проживания: 
в крупных городах их доход выше, чем в рос-
сийской глубинке. Однако, по данным ФНС, в 
минувшем году до 30% зарегистрированных 
самозанятых имели нулевой доход. В общем, 
в наше нестабильное время переживать кри-
зисы легче не в одиночку, а в коллективе, то 

есть работая по трудовому договору. Ведь в 
отличие от наемных работников самозаня-
тые не имеют никаких социальных гарантий 
или социального пакета. Ни отпускных, ни 
оплаты больничных листов. Как говорится, 
дело помощи утопающим — дело рук самих 
утопающих.

Какова перспектива самозанятых нако-
пить средства к выходу на пенсию? Об этом 
мы спросили доктора экономических наук, 
проректора Финансового университета при 
Правительстве РФ Александра Сафонова.

— Давайте исходить из следующего, — 
ответил он. — Если самозанятый не платит 
страховые взносы в Социальный фонд, то в 
будущем у него не будет права на получение 
страховой пенсии.

— Наверное, это правильно. Хотя 
бы по отношению к тем, кто в течение 
трудового стажа, лет 30, делает такие 
отчисления...

— Да, Социальный фонд в отношении 
данного лица не формирует никаких обя-
зательств, в будущем у него не будет ника-
ких расходов в отношении этого человека. 
Гражданин, который не заботится о своей 
старости, в пожилом возрасте столкнется с 
серьезными проблемами

— Вообще останется без пенсии?
— Будет получать социальную в виде 

минимального размера оплаты труда по 
субъекту Федерации. Даже в этом случае 
государство о нем заботится.

— А цена вопроса? Сколько теряет 
бюджет Социального (Пенсионного) фон-
да на самозанятых неплательщиках?

— Восемь миллионов самозанятых — это 
большая цифра. Давайте приблизительно 
подсчитаем, сколько дополнительных средств 
поступало бы в Социальный фонд, если бы все 
они начали думать о старости. Для примера 
возьмем среднюю зарплату в 45 тыс. рублей. 
Ежемесячный взнос от одного человека со-
ставлял бы около 10 тыс. рублей, за год — 120 
тыс. Умножаем на 8 миллионов и получаем 960 
млрд рублей ежегодно. Почти триллион, кото-
рый бы оставался в федеральном бюджете, 
что сократило бы сумму отчислений дотаций 
в Социальный фонд. Эти деньги можно было 
бы расходовать на какие-то другие необхо-
димые цели.

— Огромная сумма. А вовлечь самоза-
нятых в пенсионную систему в приказном 
порядке можно? Для их же блага...

— Нет, это дело добровольное, каждый 
решает сам за себя. Кроме самозанятых в 
стране есть и другие категории трудоспособ-
ного населения, имеющие льготы по уплате 
страховых взносов. Это тоже проблема.

Владимир ЧУПРИН.
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ПЛАН ПУТИНА СРАБОТАЛ
Переломный момент в украинском кризисе 

уже наступил, и не только потому, что мы атакуем 
Авдеевку и возьмем ее, что окончательно до-
бьет моральный дух ВСУ. Переломный момент 
наступил по так называемому на Западе «плану 
Путина». Сработал план. Чтобы убедиться в 
этом, можно послушать министра обороны США, 
да и в целом «западные голоса».

Вот свежайшее выступление главы Пента-
гона Ллойда Остина: «У Путина было чувство, что 
нас можно «переждать». Это часть его страте-
гии, основная ее часть. Он чувствует, что Запад 
устанет от поддержки Украины, и он вскоре до-
бьется своего. Если мы не будем поддерживать 
Украину, тогда Путин победит».

А вот что заявила премьер-министр Италии 
Джорджа Мелони в беседе с «высокопоставлен-
ным африканским чиновником» (пранкерами Во-
ваном и Лексусом): «Я вижу, что многие устали. 
Если говорить правду, то, возможно, мы близки 
к тому моменту, когда все поймут, что нам нужен 
выход. Да, проблема в том, чтобы найти выход, 
который был бы приемлем для обеих сторон, не 
нарушая при этом международное право».

Добавьте сюда вал публикаций об «устало-
сти» и «провале контрнаступления» в авторитет-
ных мировых изданиях. Попробуйте вспомнить, 
когда в последний раз слышали выступления 
«по украинскому вопросу» Шольца, Макрона, 
Сунака или Борелля. А ведь раньше их еже-
дневный фонтан было не заткнуть.

К летнему наступлению Запад ввалил в 
ВСУ все что мог. И это была реально грозная и 
опасная сила. Но наша армия выстояла, пере-
молотив фантастическое количество западных 
вооружений и живой силы противника. ВСУ 
оказались обескровлены во всех смыслах. Све-
жую кровь надо где-то набрать и подготовить. 
Арсеналы Запада (и тех стран, где по сусекам 
скребли вооружения) исчерпаны, что признают в 
НАТО на самом высоком уровне. Производство 
нового вооружения потребует немало време-
ни. А тут еще Израиль, который, ясное дело, в 
приоритете.

Вот и наступил переломный момент: обоб-
щенный Запад уже не верит в победу Украины, 
но пока еще не верит в победу России.

И вот здесь, хочется верить, план «пере-
ждать Запад» будет скорректирован. Нельзя, 
как мне видится, дать Украине и ее зарубежным 
хозяевам еще один шанс накопить силы. Вбить 
им нужно в голову убежденность в победе Рос-
сии. Взятие Авдеевки станет одним из таких 
убеждающих ударов.

За неделю ВСУ лишились 
восьми «Леопардов»
Военнослужащие Российской армии 
выдали очередной противотанко-
вый рекорд: за неделю уничтожено 
восемь танков «Леопард», практи-
чески танковая рота. Под Авдеевкой 
натовский танк удалось подбить 
первым же выстрелом. Военный 
эксперт Алексей Суконкин в беседе 
с «МК» рассказал, почему на пере-
довой стало появляться все больше 
«рекордов» в противостоянии с на-
товской техникой ВСУ.

Если на прошлой неделе отмечались 
наши успехи в воздухе (Сергей Шойгу ра-
портовал об уничтожении 24 самолетов 
ВСУ за неделю), то на этой стало известно 
о наших достижениях «на земле». Так, по 
данным военных Telegram-каналов, наши 

бойцы за неделю уничтожили восемь танков 
«Леопард».

Пожалуй, самый эффектный страйк 
удалось выбить нашим танкистам под Ав-
деевкой. Они поразили осколочно-фугасным 
снарядом из танка Т-72 «чудо немецкого 
танкостроения». Модернизированным со-
ветским танком убить «Леопарда» удалось 
первым выстрелом с закрытой огневой по-
зиции. Это когда танк находится за земляным 
бруствером и используется как долговре-
менная огневая точка. Видеосъемка с дрона 
показала, что как минимум один украинский 
танкист из танка не выбрался.

Есть надежда, что удастся «затрофеить» 
немецкую бронемашину и отправить в одно 
из танковых училищ, где она будет детально 
изучаться курсантами.

По словам военного эксперта Алексея 
Суконкина, такой успех в наземных боях 
обусловлен тем, что противник просто снова 
стал активно применять танки:

— Когда нет сообщений о поражении 
бронетехники, значит, эта техника просто 
не вводится в бой противником, а где-то 
отстаивается, стоит замаскированная. На-
сколько я знаю, танки в основном подбива-
лись на Запорожском направлении. Теперь, 
очевидно, ввели в бой танки под Авдеевкой 
и получили свое.

По словам военного эксперта, восемь 
потерянных танков для Украины — это до-
вольно много.

— Восемь танков — это почти танковая 
рота. Обычно в роте 10 танков. Для Украины 
это существенные потери. С учетом того, что 
танков на Украине остается крайне мало. 
Поставок в перспективе нет, кроме ранее 
озвученных американских танков «Абрамс». 
Порядка 30 машин уже должны быть у про-
тивника, но они на фронте пока еще не появ-
лялись. Как появятся, они начнут гореть точно 
так же, как и «Леопарды». Потому что это 
танки из одной весовой категории и одного 
поколения, ко всему прочему, защита у них 
примерно одинаковая. Поэтому с «амери-
канцами» будет все то же самое, что сейчас 
происходит с немецкими «Леопардами».

Дарья ФЕДОТОВА. 

КОПИ ПЕНСИЮ СМОЛОДУ
Миллионы самозанятых россиян 
не заработают на старость

СПРАВЕДЛИВЫЕ КВАДРАТНЫЕ МЕТРЫ

В танковой дуэли с немецким 
«Леопардом» победителем вышел 
наш модернизированный Т-72Б3.

ПРОТИВОТАНКОВЫЙ СТРАЙК
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ШОЙГУ ОЗВУЧИЛ ЦИФРЫ ПОТЕРЬ ВСУ НА УКРАИНЕ 

СТУДЕНТКА ИЗ ЛИВИИ СОЗДАЕТ 
ПРОИЗВЕДЕНИЯ ИСКУССТВА 
ИЗ УПАКОВОЧНОГО КАРТОНА

Российская ПВО за про-
шедший месяц сбила 
свыше 1400 самолетов, 
вертолетов, беспилот-
ников и ракет ВСУ. Об 
этом сообщил на селектор-
ном совещании в Минобо-
роны глава российского 
военного ведомства 
Сергей Шойгу. При этом, 
по его словам, наша ПВО 
сбила 37 самолетов ВСУ и 
6 оперативно-тактических 

ракет ATACMS производ-
ства США. По словам Шой-
гу, 37 самолетов — «это 
почти в два раза больше 
того количества, которое 
гарантированно обещано 
Украине по самолетам 
F-16». «То есть при такой 
работе наши системы про-
тивовоздушной обороны 
— это примерно на 20 дней 
работы», — предупредил 
министр.

Эбтелах Салах, учащая-
ся пятого курса архи-
тектурного института, 
придумала и освоила 
уникальную технику — 
она превращает картон 
в 3D-холст. Подобный 
эффект достигается за 

счет обрезки поверхно-
сти, обнажающей ребри-
стую внутреннюю часть. 
Создавая подобный фон 
для зданий, художница 
передает их архитектурную 
целостность и визуальную 
текстуру.

Подготовила Ирина СЕЛИВЕРСТОВА

c 1-й стр.
Когда репортеры «МК» назвали 
имена, следствие не стало аре-
стовывать, а наоборот, дало им 
время уйти от ответственности. 

Министр обороны Грачев недолго проходил 
в статусе подозреваемого (доказано — он 
ведь давал приказ подчиненным разобрать-
ся с журналистом Холодовым). И стал в итоге 
лишь свидетелем. 

Спустя шесть лет дело дошло до суда. 
На скамье подсудимых оказались шестеро 
военных разведчиков. Но у них нашлось 
слишком много высокопоставленных за-
ступников. Уже через два года они осво-
бодились. Их оправдали и даже назначили 
компенсацию за «незаконное уголовное 
преследование». 

Еще раз: никто — ни заказчики, ни ис-
полнители — не понес наказания за убийство 
Димы. До сих пор. 

Сколько журналистов было убито за 
последние годы? И ведь все начиналось 
именно с Димы. Безнаказанность развя-
зывает руки, порождает у власть имущих 
сладострастное желание расправляться 
с неугодными журналистами. А в их лице 
убивать всю журналистику. Листьев, Щеко-
чихин, Политковская... — как много их было. 
Как много их будет? И не только у нас. 

Последние десять лет насилие над жур-
налистами в мире только нарастает. Этому 
способствует и тот факт, что террористы 

и повстанцы теперь не нуждаются в ре-
портерах, которые могут о них рассказать: 
сегодня они сами успешно передают то, что 
считают нужным, а лишние глаза и уши им 
не нужны. Страшное подтверждение тому 
— запечатленная на видео публичная казнь 
западных журналистов представителями 
ИГИЛ (запрещенная в РФ организация). 

С 1993 года было убито более 1600 
журналистов, 9 из 10 этих случаев остают-
ся нераскрытыми. Большинство трагедий 
происходит не в зонах конфликтов, а в обыч-
ной жизни. Среди самых опасных стран — 
Мексика, Ирак, страны Ближнего Востока. 
Большинству предшествовали нападения, 
угрозы, цензура. 

Безнаказанность порождает новые пре-
ступления. Только в 2020–2021 годах, по 
данным ЮНЕСКО, были убиты 117 журна-
листов. 38 — в странах Латинской Америки 
и Карибском бассейне, 32 — в Азиатско-
Тихоокеанском регионе. В 2021 году процент 
убитых женщин-журналисток вырос с 6 до 11. 
По данным ЮНЕСКО, только 14% от всех этих 
убийств были расследованы и закончились 
судебными приговорами. То есть наказание 
несут лишь в одном случае из десяти. Да и 
какое оно, это наказание? Не всегда убийцам 
дают реальный срок. 

А давление на СМИ усиливается во всем 
мире как никогда. Судебные преследова-
ния, запугивания, троллинг, разнообразные 
формы цензуры — это сегодняшняя по-
вседневность. Можно ли это остановить? 
Хочется верить, что да. Но для начала нужно 
остановить безнаказанность. 

Ева МЕРКАЧЕВА.

САМЫЕ МИСТИЧЕСКИЕ ГОРОДА РОССИИ
Составлен рейтинг 
самых мистических 
направлений для 
туризма этой 
осенью — его 
подготовили 
специалисты 
платформы Твил.ру. 
Направления 
выбирали, 
опираясь на 
городские легенды 
и мифы. 

1. Санкт-Петербург.
2. Калининград.
3. Нижний Новгород. 
4. Петрозаводск. 
5. Керчь. 
6. Псков. 
7. Выборг. 
8. Чемал. 
9. Переславль-Залесский.
10.  Хужир.

Больше всего удалось 
заработать совладельцу 
ЛУКОЙЛа Вагиту Алек-
перову — его капитал 
увеличился на $7,83 млрд 
— до $23,2 млрд. За ним 

следуют бывший бенефи-
циар «Еврохима» и СУЭК 
Андрей Мельниченко, при-
бавивший $3,47 млрд (всего 
$16,6 млрд), и совладелец 
«Новатэка» и «Сибура» 

Геннадий Тимченко, повы-
сивший свои сбережения 
на $3,31 млрд ($15,1 млрд). 
Всего в рейтинг BBI входят 
25 россиян с общим состоя-
нием в $302 млрд.

выросло с начала 2023 года совокупное 
состояние богатейших российских бизнесменов.На $24 млрд

ЦИФРА

СВОБОДА СЛОВА...

Фотограф, известный в соцсетях как Double 
Dog Photography, стал автором проекта, помо-
гающего бездомным собакам обрести хозяев. 
Он не просто снимает попавших в приют щенят, 
а делает для них красивые профессиональные 
фотосессии на пляже. Эти фотографии привле-
кают внимание людей, среди которых вполне 
могут найтись будущие хозяева для собак. 

РЕПЛИКА

ТАНЦОР НА ПАФОСЕ 
ИСПОЛНИЛ ТРЮК С 319 
СТАКАНАМИ НА ГОЛОВЕ

НУ ВЫ ДАЕТЕ!

Танец с бокалами или 
стаканами на голове — 
традиционный для грече-
ских и кипрских деревень 
жанр. 62-летний страховой 
агент Аристотель Валаори-
тис держал 319 стаканов на 
голове в течение 10 секунд. 
Они были распределены 
по девяти подносам, а их 
общий вес составил 30 кг. 
Он занимается танцами 
с бокалами с 1995 года и 
наконец-то сумел попасть в 
Книгу рекордов Гиннесса.
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В заложниках у исламистов 
находится более двух 
миллионов человек
В чем в чем, а в неискренности лиде-
ров ХАМАС обвинить трудно: что на 
уме, то и на языке. Никто, к примеру, 
не тянул за язык члена политбюро 
движения Мусу Абу Марзука: сам 
признал, что число заложников, взя-
тых исламистами, намного больше 
цифры, озвученной властями Из-
раиля (около 240 человек). В десятки 
тысяч раз больше. В заложниках у 
ХАМАС более двух миллионов чело-
век — все мирное население сектора 
Газа.

Признание было сделано в ходе интервью 

высокопоставленного хамасовца арабской 
службе RT. Интервьюер задал Марзуку во-
прос, который вертится в голове у многих, 
очень многих из тех, кто пристально наблю-
дает за событиями на Ближнем Востоке. А 
таковых сегодня, пожалуй, — львиная доля 
человечества.

Собственно, ведущий так и начал: «Мно-
гие люди спрашивают, почему вы построили 
500 километров туннелей и не построили 
бомбоубежища, где гражданские лица могли 
бы укрываться от бомбежек?» Ответ Марзука 
достоин того, чтобы привести его полностью: 
«Мы построили туннели потому, что у нас нет 
другого способа защитить себя от того, чтобы 
стать мишенью и быть убитыми. Эти туннели 
предназначены для защиты нас от самолетов. 
Мы сражаемся изнутри этих туннелей.

Всем известно, что 75 процентов жителей 
сектора Газы — беженцы. Это обязанность 

ООН — защищать их. И, согласно Женев-
ской конвенции, это обязанность оккупан-
тов — предоставляйте им все необходимые 
услуги до тех пор, пока они находятся под 
оккупацией».

Ну, то есть проблема выживания насе-
ления Газы — проблема кого угодно, только 
не ХАМАС. Что и требовалось доказать. В 
общем-то, и так очевидно было, что вторжение 
исламистов в Израиль и устроенная ими там 
резня — это удар не только и, возможно, не 
столько по Израилю, сколько по собствен-
ному мирняку. Ведали же, что творили, со-
знавали последствия, понимали, что Израиль 
не оставит без ответа убийство более 1400 
своих граждан.

Но, возможно, у кого-то теплилась надеж-
да, что, по крайней мере, к своим, к братьям-
палестинцам, эти ребята более милосердны. 
Что хамасовский план войны предусматри-
вает хоть какую-то защиту, какую-то заботу 
о населении сектора. Ведь возможности 

обеспечить защиту и заботу вполне имелись. 
Жили хамасовцы — и продолжают жить — от-
нюдь не в нищете.

Одна постройка туннелей и катакомбных 
городов обошлась ХАМАС в миллиарды дол-
ларов. Забитые под завязку арсеналы, про-
довольственные, топливные и прочие склады 
подземных гарнизонов тоже, надо полагать, 
влетели в копеечку. Причем, как утверждают 
злые языки, значительная, если не большая 
часть этих средств — гуманитарная помощь, 
выделяемая в том числе и по линии между-
народных организаций. 

И есть все основания считать, что языки 
не брешут. Больше-то, собственно, и взять 
было неоткуда. Экономика Газы, мягко говоря, 
дотационная: основные источники финан-
сирования находятся за рубежом. Короче 
говоря, выражаясь юридическим языком, «хо-
зяева» сектора использовали поступающие в 
Газу средства нецелевым образом. 

А то, насколько нецелевым, выдают ци-
ничные «признательные показания» Мусы 
Абу Марзука. Член политбюро ХАМАС пря-
мым текстом заявил, что сохранение жизни 
палестинцев не входит в цели борцов за их, 
палестинцев, светлое будущее. 

Более того, цели, похоже, прямо противо-
положные: чем больше будет погибших и по-
страдавших жителей сектора, тем лучше для 
ХАМАС — тем больше в мире возмущенных 
действиями Израиля и, соответственно, боль-
ше союзников, больше поддержки. В этом-
то, судя по всему, и состоял план, начавший 
реализовываться 7 октября этого года.

Иными словами, те, во имя кого, согласно 
велеречивым хамасовским декларациям, на-
чата эта война, в действительности не более 
чем расходный материал и живой щит. То 
есть, если называть вещи своими имена-
ми, заложники. Да и как назвать по-другому, 
если даже сами хамасовцы не пытаются это 
скрывать?

Про подобную откровенность, идущую 
во вред откровенничающему, принято го-
ворить: святая простота. Но эта простота, 
конечно, другого сорта. Прямо противопо-
ложная святости.

Кирилл ИВАНОВ.

c 1-й стр.
А вот про тоталитарный строй, 
где общественное стоит выше 
частного и личностная ценность 
не то чтобы с копейку — с кана-

рейку, нам рассказывать не нужно. Жили-были, 
пили-ели, работали и спали при несостояв-
шемся коммунизме. И уяснили прикладные 
выводы «морале советикус». Вроде того, что 
«кобель не вскочит», «сама дура виновата», «с 
хорошими девочками плохое не случается».

В Канзасе несколько лет назад прошла 
тематическая выставка «Что на тебе было на-
дето?». Экспозиция одежды женщин, подверг-
шихся изнасилованию. На витринах сплошь 
джинсы, футболки, всего какая-то пара пла-
тьев. Пижама, несколько теплых курток и даже 
комплект военной формы был. Мораль тут 
такая, что изнасилование — преступление 
против личности, которое по российскому 

УК квалифицируется как тяжкое либо особо 
тяжкое, наряду с убийством. Не грех жертвы, а 
стечение страшных обстоятельств, которому 
может подвергнуться кто и где угодно.

Веровать или нет — личное дело каждого, 
обсуждение гораздо более интимно, чем раз-
говоры про секс. Но в стремлении потрафить 
усилиям властей по повышению демографии 
священники порой забывают, что тело — это 
храм, тем более тело женщины, потому что в 
нем зарождается жизнь. И храм этот вмеща-
ет бессмертную душу, которая страдает от 
любого насилия. А если над человеком над-
ругались, душа болит и разрушается, и может 
не оправиться никогда. Говоря, что «изнасило-
вание — грех, а аборт — еще больший грех», 
служитель церкви выдает отпущение грехов 
мужчине-насильнику. Потому что получается, 
что в обоих грехах виновата женщина.

Вообще же в последнее время много 
библейского творится: эпидемии неизвестных 
болезней, природные катаклизмы, воору-
женные конфликты. Некоторые снова начали 
поддаваться эсхатологическим настроениям 
и на полном серьезе ждут конца света. Но, 
положа руку на сердце, прошедший век изо-
биловал куда более страшными событиями. 
Есть очень сильный рассказ у Сомерсета 
Моэма о том, как во время Второй мировой 
войны в оккупированной Франции немецкий 
солдат изнасиловал французскую девушку. И 
вроде солдат-то не зверь, просто использовал 
возможность и право победителя. Он после и 
жениться предлагал, и родители-крестьяне 
девушки видели в немце зятя. Не имея воз-
можности сделать аборт, она выносила ре-
бенка. А потом утопила новорожденного в 
ручье. Девушка — простая дочь фермера, 
но она не могла вынести такого унижения. Не 
могла дальше жить, имея перед глазами плод 
насилия, совершенного над ней.

Станислава ОДОЕВЦЕВА.

В Совете Федерации в среду прошла 
юбилейная, 10-я церемония награж-
дения детей, проявивших мужество 
в экстремальной ситуации. Проект 
«Дети-герои» за свою десятилетнюю 
историю накопил уже полторы тыся-
чи историй ребят, рискнувших своей 
жизнью ради спасения жизни чужой. 

По традиции награждение ребят, отличив-
шихся в опасных ситуациях, в Совфеде про-
ходит в канун Дня народного единства. В этот 
раз к награде верхней палаты представлены 
двести юных героев из 60 регионов страны. 
Правда, далеко не все смогли приехать в сто-
лицу. Лично посетить церемонию и получить 
медаль и памятные подарки из рук Вален-
тины Матвиенко, министра МЧС Александра 
Куренкова и Героев России сумели только 20 
подростков. Валентина Матвиенко, привет-
ствуя юных гостей церемонии, отметила, что 
хотелось бы пригласить всех — только вот зал 
на первом этаже Совфеда не позволяет. Так что 
тех, кто не приехал в Москву, будут чествовать 
в торжественной обстановке на малой родине. 
Сенаторы за этим проследят.

География детского героизма как всегда 
широкая: от Ленинградской области до Камчат-
ки. Награды получили и ребята из Запорожской 
и Херсонской областей, Луганской и Донецкой 
народных республик. 

Так, медаль «За мужество в спасении» 
в стенах Совфеда получил 15-летний Егор 
Трачковский из ДНР. Он активист народной 
дружины, волонтер. Доставляет гуманитарную 
помощь военнослужащим и местным жителям. 
Кроме Егора почетные награды получат еще 
22 подростка из Донецкой народной респу-
блики. Все ребята развозят гуманитарную 
помощь в прифронтовые районы. Сам Егор 
признается, что сложнее всего вблизи линии 
фронта дела обстоят с питьевой водой. Без 
волонтеров здесь не обойтись. Как никогда 
ценна помощь юных добровольцев и после 
обстрелов со стороны ВСУ.

— Недавно был обстрел в Калининском 
районе (Донецка. — «МК»), помогали в разборе 
завалов. Чувствую долг перед Родиной. Пока 
нет 18 лет, нужно хоть так помогать, — рас-
сказал Егор Трачковский.

Пример недюжинной смекалки и по-
настоящему недетского мужества показали и 
дети из «мирных» регионов России. Например, 
два брата из Ямало-Ненецкого АО, Александр 
и Илья Хатанзейские (14 и 11 лет), на себе ис-
пытали сценарий фильма-катастрофы. Ребята 
были на борту самолета Ан-2, потерпевшего 
крушение в январе. Очнулись братья посре-
ди тундры. Жесткая посадка борта привела к 
гибели двух человек, еще десять пострадали. 
Жертв катастрофы могло бы быть гораздо 
больше, если бы не Саша и Илья. 

— Меня брат вытащил, — рассказывает 
Илья Хатанзейский. — Я открыл глаза, увидел 
только снег и темноту. Потом я начал со всеми 
болтать, укрывать теплой одеждой. 

В лесу, куда упал Ан-2, практически не 
было связи. 14-летний Александр не расте-
рялся, забрался на самолет, поймал сигнал 
сотового телефона и сообщил о случившемся 
спасателям. 

Очень много историй в этом году о спа-
сении на воде. Причем некоторые спасатели 
— совсем маленькие. 

8-летний Тимур Ильин из Чувашии очень 
любит собак и мечтает в будущем стать кино-
логом или спасателем. Два года назад мальчик 
вытащил друга из воды. Ребята играли на реке 
со щенком, когда приятель Тимура внезап-
но провалился в прорубь, припорошенную 
снегом. 

— Я подумал, что если побегу за помощью, 
мой друг утонет. Я нашел ветку, попытался ее 
согнуть, но не получилось. Тогда я подполз к 
проруби и попробовал вытащить его руками. 
Получилось, — вспоминает подробности свое-
го подвига Тимур.

9-летний Игорь Белов из Псковской об-
ласти спас девочку из пруда. Во время про-
гулки мальчик увидел тонущую сверстницу, 
кинулся в воду и вытащил малышку на берег. 
Подоспевшие взрослые помогли юному герою 
отвести промокшую и перепуганную спасенную 
домой к родителям.

10-летний Гордей Рыбаков из Подмосковья 
тоже спас ребенка из воды. Когда он вытащил 
девочку на берег, она уже не дышала. Юный 
герой не растерялся и сделал малышке искус-
ственное дыхание. Девочка была спасена. 

Похожая история со счастливым фина-
лом произошла и в Кировской области. Там 
11-летний Артем Гагаринов увидел, как с пон-
тонного мостика в пруд упала девочка. Артем 
несколько раз нырял, прежде чем увидел ее. 

Едва не закончилась трагедией история 
15-летней Александры Андреевой. На Бал-
тийском море она спасла тонущую 11-летнюю 
девочку и сама едва не погибла. Увидев, что 
ребенка стало относить течением от берега к 
волнорезам, Александра бросилась на помощь. 
Подплыла к девочке, но та в панике ухватилась 
Саше за шею и начала ее топить. Каким-то 
чудом Александре удалось дотащить свою 
подопечную до берега.

Также за спасение человека на воде на-
грады получили 14-летняя Анастасия Красных 
(Ленинградская область) и 15-летняя Арина 
Смирнова из Вологодской области. Настя по-
могла выбраться из озера взрослой женщине, 
а Арина спасла жизнь 9-летнему мальчику, у 
которого начались судороги во время купания 
в море.

Сразу две жизни оказались спасенны-
ми благодаря грамотным действиям Дениса 
Федоркина (14 лет) из Самарской области. 
Подросток спас двух утопающих и оказал им 
первую помощь. А 14-летний Иван Бердников из 
Нижегородской области, спасая своего друга 
Артема, чуть сам не ушел под лед. В марте 
прошлого года ребята гуляли у воды. Артем 
решил проверить толщину льда и провалился. 
Иван ринулся на помощь товарищу, но и сам 
оказался в воде. Тогда Ваня решил сначала 
вытолкнуть на лед Артема, а потом сумел вы-
браться сам.

Несколько подростков из российской глу-
бинки лицом к лицу столкнулись с огнем и не 
испугались.

Одна из них — 14-летняя Анна Белякова 
из Башкирии. Девочка из многодетной семьи в 
прошлом году спасла из горящего дома своих 
братьев и сестер. Ночью, когда начался по-
жар, она проснулась, разбила окно, вытащила 
четырех малышей на улицу, а затем сумела 
выбраться сама. С ожогом правого плеча и 
отравлением угарным газом девочка была 
госпитализирована.

— Мне не было страшно, когда я спасала 
маленьких. Но потом уже стало страшно, по-
тому что я думала, что и они тоже пострадают, 
— рассказала Аня.

С профессией девочка уже определилась: 
будет спасателем.

Как профессиональный пожарный повел 
себя в экстремальной ситуации и 16-летний 
Рамазан Багиров из Дагестана. Он спас по-
жилую женщину из пылающего дома. Юноша 
вытащил хозяйку из горящего здания и передал 
спасателям. А 17-летний юный спортсмен Глеб 
Лебедев из Хабаровского края спас троих детей 
из горящего дома. Юноша разбудил малышей, 
разбил окно и помог им выбраться.

Еще один награжденный, 16-летний Ми-
хаил Манглюс с Камчатки, несмотря на юный 
возраст, уже по праву может считаться грозой 
преступного мира. Парень обезвредил граби-
телей. Он увидел, как двое злоумышленников 
выхватили сумку у женщины в парке. Миха-
ил кинулся за ворами, догнал одного из них, 
повалил на землю и удерживал до приезда 
полиции.

Лишь благодаря 15-летнему Леониду Пе-
тряну из Красноярского края не закончилась 
трагедией распространенная ныне история: 
маленький ребенок оказался у открытого на-
стежь окна. Подросток проходил мимо жилой 
многоэтажки и увидел, как малыш зацепился за 
карниз. Леонид залез по водосточной трубе и 
втолкнул младенца обратно в квартиру.

— У подвига нет возраста, — сказала Ва-
лентина Матвиенко, обращаясь к юным геро-
ям. — Вы совершили героические поступки, 
на которые не каждый взрослый способен. В 
самой трудной ситуации вы не растерялись, 
не испугались, не струсили, не сбежали, а 
пришли на помощь попавшим в беду людям. 
О каждом подвиге вашем можно написать 
отдельную книгу.

Татьяна АНТОНОВА.

На днях Государственная дума в оче-
редной раз приостановила действие ряда 
статей Закона «О базовой стоимости необ-
ходимого социального набора». За этими не 
очень понятными словами кроется конкретное 
лукавство. А именно: по-прежнему в пол-
ной мере не действует Федеральный закон 
от 1995 года «О восстановлении и защите 
сбережений граждан РФ», предполагающий 
компенсацию гражданам за потерянные со-
ветские вклады. Поговорим о том, реально 
ли вернуть эти сбережения и что для этого 
нужно предпринять.

Как многие из нас помнят, практически у 
каждого советского гражданина была сбер-
книжка: счет в Сбербанке СССР, а также об-
лигации и другие ценные бумаги.

После краха СССР советские вклады 
сначала «зависли» на счетах Сбербанка, а 
позднее — обесценились в десятки тысяч 
раз. Справедливости ради надо добавить, что 
к моменту распада страны вклады советских 
граждан были фактически изъяты из Сбербан-
ка поздними советскими правительствами 
и направлены на финансирование текущих 
нужд государства. Но люди эти сбережения 
заработали честным трудом, и, как говорится, 
обязательства никто не отменял.

По совокупности в ценах конца 1991 года 
«зависшие» вклады советских граждан соста-
вили 345,54 млрд руб., что, в общем-то, соот-
ветствует сумме более чем в полтриллиона 
долларов США. Для сравнения: в середине 
2023 года на счетах российских граждан во 
всех возможных валютах было около 40 трлн 
рублей, а агрегатор М2 (все наличные и без-
наличные денежные средства) в это время 
составлял около 85 трлн руб., что в перево-
де на доллары, в принципе, сопоставимо с 
деньгами, оставшимися на счетах Сбербанка 
СССР и в других формах государственных 
обязательств перед людьми.

В 1995 году был принят Федеральный 
закон «О восстановлении и защите сбереже-
ний граждан РФ», который на федеральном 
уровне определил то, что потерянные вклады 
является действующими обязательствами 
государства.

В 1996 году был принят Федеральный за-
кон «О порядке установления долговой стои-
мости единицы номинала целевого долгового 
обязательства Российской Федерации», в 
соответствии с которым обязательства госу-
дарства перед гражданами по возврату тех 
самых долгов должны исчисляться на осно-
вании стоимости необходимого социального 
набора, исходя из реальных цен на товары на 
текущий момент. Данный инструмент при-
меняется для того, чтобы вклады граждан 
соответствовали их реальной ценности и 
защищались бы от инфляции.

К сожалению, до сих пор федеральные 
законы, предусматривающие перевод совет-
ских вкладов в целевые долговые обязатель-
ства Российской Федерации, как и порядок 
их исполнения, так и не приняты. Но данный 
аспект, собственно, ничего не меняет. 

По состоянию на начало 2024 года этот 
долг государства перед своим народом со-
ставит 61,8 трлн рублей. Данная сумма яв-
ляется переводом обязательств 1991 года 
в современные рубли с учетом стоимости 
необходимого социального набора, о чем я 
говорил выше. Почти 62 триллиона рублей — 
безусловно, гигантская сумма, равная факти-
чески двум нашим федеральным бюджетам. 
И такая нагрузка однозначно избыточна для 
современных бюджетных процессов.

В этих условиях Минфин России и правя-
щее парламентское большинство признают 
данные долги, но что-либо делать по их выпла-
там нашим гражданам пока не собираются. 
Исходя из этого, начиная с 2002 года, ежегод-
но принимаются решения о приостановлении 
действия статей закона об исполнении данных 
обязательств. Нынешний год не исключение: 
большинство в Государственной думе (за ис-
ключением лево-патриотической оппозиции) 
вновь отодвинуло реальную компенсацию 
людям потерянных вкладов в Сбербанке СССР 
до 2027 года. Кстати, по итогам 2026-го долг 
вырастет почти до 67 трлн руб.

Понятно, что единовременно эти долги 
погасить невозможно, но платить все равно 
придется — если не владельцам счетов в 
Сбербанке СССР, но точно их наследникам. 
И с этим однозначно что-то все равно надо 
делать. Здесь возможно множество вариантов 
решения. Обозначу лишь некоторые из них.

Первый и самый простой способ — пере-
вод этой гигантской суммы долга в бюджетные 
обязательства с регулярными выплатами, ска-
жем, на 25 лет. В этом случае из федерального 
бюджета придется ежегодно платить 2,5–3 
трлн рублей, что, в принципе, уже не является 
неподъемной нагрузкой для бюджета. На-
чать можно с пенсионеров и самых пожилых 
граждан и постепенно закрыть обязательства 
перед всеми вкладчиками, держателями об-
лигаций и их наследниками.

Справедливости ради надо отметить, 
что правительство склоняется к реализации 
данной идеи, о чем на днях было заявлено 
с трибуны Государственной думы. Недо-
статком данного подхода является то, что, 
конечно, финансово-экономический блок 
правительства будет максимально оттягивать 
дату выплаты долгов вкладчикам, и этот про-
цесс может растянуться даже не на 25 лет, 
а на многие десятилетия. В любом случае 

посмотрим, что предложат финансисты из 
правительства. Хотя уже сейчас есть варианты 
более интересные и реалистичные.

Одним из них является конвертация обя-
зательств в государственные облигации с 
погашением тоже в течение десятков лет. 
По сути, трансформация ничем не подкре-
пленных сейчас обязательств в реальные 
государственные облигации — это хороший 
шаг в сторону улучшения имущественного 
положения миллионов наших граждан.

Следующий подход — это конвертация 
долгов в цифровые финансовые активы (ЦФА) 
с определенным лимитом использования. 
Скажем, государство эмитирует на сумму 
своих долговых обязательств пакет ЦФА, ко-
торый передается гражданам. При этом ЦФА 
можно конвертировать в цифровые рубли и 
произвести ими оплату, но с определенными 
ограничениями. Например, тратить их можно 
только на товары и услуги на территории 
Российской Федерации, на определенные 
нужды (например, продукты питания, лекар-
ства и услуги ЖКХ) и с лимитом, скажем, в 50 
или 100 тысяч в год. Гражданин, имевший 
на сберегательной книжке в 1991 году 1000 
рублей, получит в этом случае эквивалент 
в ЦФА на сумму около 200 тысяч рублей, 
который он сможет потратить в течение не-
скольких лет.

Еще один похожий вариант — это выпуск 
на основании долговых обязательств жилищ-
ных сертификатов с исполнением в течение 
тех же, например, 25 лет. При этом финан-
совые обязательства трансформируются в 
эскроу-счета, что позволяет зарабатывать 
застройщикам, а гражданам — улучшать жи-
лищные условия. Также в этой части применим 
инструмент закрытых паевых инвестиционных 
фондов (ЗПИФ), инвестирующих средства 
в недвижимость. В этом случае гражданин 
получает не жилищный сертификат, а пай в 
ЗПИФе, и зарабатывает не на конкретной 
квартире, а на имущественном комплексе, в 
который инвестировал и которым управляет 
ЗПИФ.

Наконец, есть вариант целевой эмиссии, о 
котором тоже не стоит забывать. Напомню, что 
целевая эмиссия — это выпуск государством 
денежных средств на реализацию целевых 
проектов и программ по повышению качества 
жизни граждан, модернизацию экономики или 
развитие инфраструктуры. Инструмент целе-
вой эмиссии подробно описан в программе 
КУРС — Концепция укрепления российского 
суверенитета. Введение цифрового рубля как 
третьей (цифровой) формы денег позволяет 
не только легко эмитировать денежные знаки, 
но и делать их «окрашенными». «Цвет» денег 
дает возможность обеспечивать целевой и 
адресный характер их использования — без 
возможности злоупотреблений, коррупции 
и пр.

Если целевым образом эмитировать сум-
му, соответствующую обозначенным выше 
государственным долговым обязательствам 
перед гражданами, то наша экономика в 2024 
году получит дополнительно почти 62 трил-
лиона цифровых рублей. Напомню, что вся де-
нежная масса в нашей стране (агрегатор М2) в 
сентябре 2023 года составляла объем порядка 
90 трлн рублей. То есть целевая эмиссия на 62 
триллиона не увеличит денежную массу даже 
в два раза. С учетом цифрового характера 
эмиссии и целевого назначения данных денег 
можно не волноваться за всплеск инфляции, 
поскольку единовременно на рынке данные 
эмиссионные ресурсы просто не окажутся. 
Кстати, можно на технологическом уровне 
запретить тратить данные цифровые рубли 
на покупку иностранной валюты, но стиму-
лировать, например, их инвестирование в 
отечественную промышленность или инфра-
структурные проекты.

Есть и иные варианты решения этой про-
блемы, связанные с обеспечением роста по-
ступлений в федеральный бюджет: можно 
перестать платить демпферы нефтяникам; 
можно навести порядок в государственных 
корпорациях; можно усилить деофшоризацию 
экономики. Но этим всем надо заниматься, 
а правительству, увы, проще отложить ис-
полнение своих обязанностей.

Повторюсь еще раз: обязательства по 
вкладам советских граждан в Сбербанке 
СССР, а также по советским ценным бума-
гам, находившимся на руках у населения, 
зафиксированы и гарантированы российским 
государством. Многие вкладчики в силу объ-
ективных причин уже ушли из жизни, а мно-
гие достигли пенсионного возраста. Нашим 
общим долгом является поиск и нахождение 
варианта выплаты компенсации этим людям 
за потерянные в лихолетье 90-х трудовые 
сбережения.

Мы часто слышим, что государство 
должно исполнять свои обязательства, но 
самые главные обязательства — это долги 
перед нашим собственным народом. Кстати, 
практически весь внешний долг, включая со-
ветский и царский, наше государство успешно 
выплатило. Исправно исполняются также 
обязательства по обслуживанию внутреннего 
долга, что, конечно, необходимо приветство-
вать. Но в этих условиях не хочется верить, 
что финансово-экономический блок нашего 
правительства относится с уважением ко 
всем обязательствам, кроме обязательств 
перед рядовыми гражданами, потерявшими 
свои сбережения…

ГОСУДАРСТВО ПО-ПРЕЖНЕМУ В БОЛЬШОМ ДОЛГУ
Как нам вернуть потерянные советские вклады?

ЗЛОБА ДНЯ
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Николай НОВИЧКОВ,
депутат Государственной думы, 
доктор экономических наук, профессор

НАГРАДЫ

У ПОДВИГА НЕТ ВОЗРАСТА

ДЕМОГРАФИЧЕСКОЕ ИЗНАСИЛОВАНИЕ

В Совфеде в десятый раз наградили детей-героев

ОТКРОВЕНИЕ ОТ ХАМАС

ТРАГЕДИЯ

Разрушенный израильским 
ударом лагерь беженцев 
Джабалия в Северной Газе.

Член политбюро ХАМАС Муса Абу 
Марзук.

PS
TG

U.
RU

AP

W
IK

IP
ED

IA
.O

RG

СЕГО ДНЯ

НА
ТА

ЛЬ
Я 

М
УЩ

ИН
КИ

НА
НА

ТА
ЛЬ

Я 
М

УЩ
ИН

КИ
НА

Для юных героев были 
изготовлены памятные медали.

Братья Александр и Илья 
Хатанзейские (14 и 11 лет) 
из ЯНАО были на борту 
разбившегося в январе 
Ан-2. Мужество и смекалка 
позволили мальчикам не 
только спастись самим, но и 
вызвать спасателей на место 
жесткой посадки самолета.

Иерей РПЦ Филипп Ильяшенко.



Как на земле мира могли слу-
читься события, до боли напо-
минающие погромы 1930–1940-
х годов в фашистской Германии? 

Как могло это произойти на родине Расула 
Гамзатова, автора проникновенной песни 
«Журавли», в которой воспет подвиг солдат, 
остановивших глобальное распространение 
вируса фашизма?

Невозможно без боли в сердце следить 
за новостями из зоны израильско-палестин-
ской трагедии, читать о гибели тысяч мирных 
людей, в том числе ни в чем не повинных 
женщин и детей, ставших жертвами поли-
тических разборок с той и другой стороны. 
Я разделяю эту боль, но не могу найти ни 
одного оправдания произошедшему 29 ок-
тября в Дагестане. Более того, я глубоко 
убежден, что зло, позорно прикрывающееся 
благородными лозунгами справедливости и 
защиты ближних, заслуживает еще большего 
порицания и сурового наказания.

Толпа преступников, устроившая анти-
семитский штурм махачкалинского аэро-
порта, не имеет права говорить от лица всего 
дагестанского народа так же, как экстре-
мисты — от лица мусульманского мира, а 
радикальные иудеи — от лица всех евреев 
или граждан Израиля. Новой «Хрустальной 
ночи» в XXI веке нельзя было допускать ни в 
одной точке мира, но то, что именно Север-
ный Кавказ стал эпицентром столь оголтелой 
ксенофобии, вызывает у меня особую печаль.

Я сам рос в Грозном, где были целые ев-
рейские кварталы. Мы, представители самых 
разных народов, росли вместе и никогда не 
оценивали друг друга по национальному или 
религиозному признаку. Симпатии и анти-
патии рождались к людям, но не к нации или 
вероисповеданию. До прихода в начале 90-х 
годов в Чечне к власти людей с непомерными 
политическими амбициями, прикрывавши-
мися идеями религиозного превосходства 
для решения своих политических и финан-
совых задач, дружбу народов (не с советских 
агитплакатов, а истинное добрососедство) 
не могли нарушить никакие отличия в тради-
циях, языке или внешнем виде. Так, моими 
учителями, научившими меня азам предпри-
нимательства, что впоследствии помогло 
мне создать промышленные предприятия 
международного масштаба, были Арон Длин, 
Альберт Кальманович, Борис Гершензон, — 
люди, обладавшие уникальными деловыми 
качествами. Они опередили свое время, по-
чувствовав неизбежный приход рыночной 
экономики. Но главное, что их отличало, это 
высокая человеческая порядочность и честь. 
Я всегда буду глубоко благодарен своему 
товарищу Леониду Сафиру — умному, ис-
креннему, удивительно обаятельному чело-
веку, общение с которым помогло мне лучше 
понять окружающий мир, людей и себя. И, 
конечно, не могу не вспомнить своего друга 
Феликса Длина — сильную, талантливую лич-
ность, настоящего интеллектуала, который 
сегодня является одним из лучших предпри-
нимателей Санкт-Петербурга. 

И до сих пор моими лучшими друзьями 
являются те достойные люди самых разных 
национальностей, с которыми свела меня 
жизнь в Грозном.

Отрадно наблюдать мне сегодня, как 
тепло реагируют мусульмане — жители ин-
гушских городов и сельских поселений — на 
нашу работу по восстановлению наряду с 
мусульманскими кладбищами в республике 
и православных захоронений. Уважение к 
памяти предков — это одна из тех ценностей, 
которые понятны любому человеку на Земле 
и потому являются объединяющими. Неужели 
таких объединяющих ценностей — любви к 
ближнему, добросердечности, щедрости, 
гостеприимства — и правда, в душах пред-
ставителей разных народов меньше, чем 
отличий? Я отказываюсь в это верить. 

Веками евреи жили на Кавказе рука об 
руку с дагестанцами, кабардинцами, осе-
тинами, грузинами, чеченцами, аварцами, 
азербайджанцами, ингушами и другими на-
родами. Недаром многие европейские евреи 
считают горских евреев скорее кавказцами, 
ведь их культура близка культуре других кав-
казских народов: они так же танцуют лезгин-
ку, у них те же традиции в одежде и нацио-
нальной кухне, то же знаменитое кавказское 
гостеприимство, то же подчинение адатам, то 
есть законам, основанным на обычаях. Гор-
ские евреи практиковали куначество и при-
знавали кровную месть, они были полностью 
включены в контекст сложных межродовых 
и межличностных отношений, являющихся 
визитной карточкой Кавказа, именно поэтому 
землячество для них так свято. Так же, как 
они почитают свои святыни, они почитают 
и свою Родину — Кавказ.

Издревле не было распрей между много-
численными кавказскими народами. Даже 
когда Имам Шамиль, поднявший восстание 
против Российской империи, создавал в 
Дагестане и Чечне государство шариата, 
где не было места иноверцам, он держал у 
себя на службе двух евреев — личного врача 
Султана Горичиева и казначея Исмиханова, а 
любимой женой Шамиля была Анна Улуханова 
— дочь армянского купца из Моздока. Многие 
евреи во время кавказской войны, не видя 
смысла воевать за Российскую империю, 
убегали к Шамилю, который выделил им 
специальный аул — Ведено и другие аулы. Из 
их числа и числа их потомков вышло немало 
моджахедов. При Шамиле даже был эска-
дрон, состоящий из горских евреев, и самые 
лихие воины Ислама мечтали повоевать в 

этом подразделении под началом еврейских 
командиров, которых уважали и считали за 
честь воевать с этим эскадроном под одним 
знаменем. Испанец на русской службе Хуан 
Ван Гален, участник Кавказской войны, упо-
минает о том, что в Эндери против русских 
воевали и евреи, жители этого села. Эти 

евреи вместе со многими мусульманами, 
по-видимому, покинули аул, когда его за-
хватили русские.

Когда при царизме в европейской части 
России притесняли евреев, Дербент остал-
ся единственным городом в империи, где 
власти не придерживались указа о черте 
оседлости. Его игнорировали на уровне 
самого генерал-губернатора и даже раз-
решали другим евреям тихо подселяться 
сюда. Черты оседлости также избежали 
бухарские евреи. 

Знаменитые этнографы В. Миллер 
(1848–1913) и М. Ковалевский (1851–1916) в 
своем труде «В горских обществах Кабарды» 
отмечали: «В версте от Нальчика раскинулась 
довольно обширная еврейская колония. Ин-
тересуясь горскими евреями, сохранившими 
свой тип в несравненно большей чистоте, 
нежели европейские, мы отправились туда... 
и из окон и дверей на нас с любопытством 
смотрели смуглые библейские лица жен-
щин и детей. Нам редко случалось видеть 
в течение какого-нибудь получаса столько 
правильных и прелестных детских личиков со 
знойными глазами и курчавыми волосами... 
Антипатии местное население не испытывает 
к ним никакой…»

В советские времена мирное сосуще-
ствование кавказских народов и их культур-
ную самобытность не смогла разрушить даже 
национальная политика Сталина. Кавказ-
ским народам, в том числе горским евреям, 

грозила ассимиляция, но они стойко сопро-
тивлялись этому процессу, поддерживая 
друг друга. Когда в 1944 году было сталин-
ское выселение вайнахов, евреи, наряду 
с грузинами, не заселились в наши дома, 
веря в возвращение ингушей домой. Пройдя 
сложный и драматичный исторический путь, 
Кавказ оставался особой зоной толерант-
ности и мира. Кстати, Дербент, где в мире 
и согласии, дружной семьей живут люди 
разных национальностей и вероисповеданий, 
был признан ЮНЕСКО самым толерантным 
городом мира.

Годы Великой Отечественной войны яви-
лись самым трудным и в то же время самым 
героическим периодом нашей Родины. Вме-
сте со всеми народами страны на фронтах 
мужественно сражались горцы Кавказа, сре-
ди них и горские евреи. В Москве в 2017 году 
в мемориальной синагоге на Поклонной горе 
в торжественной обстановке открыт бюст 
героя Великой Отечественной войны, Героя 
Советского Союза Исая Иллазарова — гор-
ского еврея из столицы Кабардино-Балкарии. 
Кавалер ордена Ленина Алексей Мардахаев, 
горский еврей из Махачкалы, повторил под-
виг Гастелло на танке в ноябре 1941 года в 
боях с фашистами на подступах к Москве. 
Добровольно ушел на фронт выпускник Ма-
хачкалинской средней школы комсомолец 
Шатиель Абрамов. Он прошел с боями путь 
от Сталинграда до самого Берлина. Получил 
многочисленные награды, ему было при-
своено звание Героя Советского Союза. На 
Мамаевом кургане в Зале Воинской Славы 
есть знамена, где начертаны имена бойцов, 
павших героической смертью в Сталинград-
ской битве. На 18-м мраморном знамени 
значится имя гвардейца Марка Шамаева. 
Шесть гвардейцев под его командованием 
обороняли Мамаев курган, пока не прибы-
ла армия генерал-полковника Родимцева. 
Вера Ханукаева — одна из первых девушек 
Дагестана стала в 1936 году парашютисткой. 
Она участвовала в освобождении Украины, 
Молдавии, Румынии и Венгрии. Борис Раха-
мимов, сбежав из детдома г. Баку, стал сыном 
полка 4-го батальона 62-й (8-й гвардейской) 
армии. Со своей частью Б. Рахамимов дошел 
до Берлина. Там 10 мая ему исполнилось 15 
лет. На фронтах Великой Отечественной во-
йны сражались деятели культуры: драматург 
Юно Семенов, писатели Михаил Бахшиев и 
Хизгил Авшалумов, поэты Борис Гаврилов, 
Манувах Дадашев, Даниил Атнилов и многие 
другие. Все они — горские евреи. Этот народ 
всегда был неотъемлемой частью Кавказа, 
его верными сынами и доблестью.

Государственный академический за-
служенный ансамбль танца «Лезгинка», про-
славивший Дагестан на весь мир, создан 
в 1958 году горским евреем Танхо Израи-
ловым. Ансамбль исполняет танцы разных 
народов Кавказа и всей России. Музыка и 

танец — великое объединяющее начало, а 
совершенная хореография Танхо — вопло-
щение истинной любви к Кавказу.

Наверняка вчерашние погромщики 
гордятся танцевальным искусством своих 
предков. Но что они сделали для развития 
культуры своего народа, для продолжения 
его многовековых традиций? Ничего. Или, 
может быть, кто-то из них при сложном пере-
ломе отказался бы от лечения по методу 
Гавриила Абрамовича Илизарова потому, что 
тот был горским евреем? Нет! Как только речь 
заходит о собственном благополучии, такие 
люди трусливо забывают о своих принципах. 
Преступник всегда живет по двойным стан-
дартам, даже не понимая этого.

Список достойных представителей 
Дагестана можно продолжать долго. Но, к 
сожалению, несколько дней назад нам пред-
стояло узнать о тех, чьи представления о до-
стоинстве сильно расходятся с убеждениями 
их предков.

Это, видимо, какое-то особое проявле-
ние патриотизма и сочувствия к страдаю-
щим мусульманам: перепугать сотрудников 
аэропорта, дагестанских матерей с детьми, 
вернувшихся с лечения, пассажиров, прие-
хавших в Дагестан туристами? Нет, это самое 
настоящее варварство! И беспрецедентное 
невежество. Только тупую, малообразован-
ную толпу можно так легко спровоцировать 
на действия, приносящие вред стране, в 
которой они живут. 

Я даже не затрагиваю экономико-со-
циальные последствия событий 29 октября. 
Приходило ли в голову погромщикам, слепо 
поверившим непонятным призывам из со-
циальных сетей, посчитать, во сколько обой-
дется Дагестану их погром? Кто заплатит 
за восстановление городского аэропорта? 
В последнее время в Дагестан потянулись 
туристы со всей России, огромные средства 
вложены в развитие туристической сферы, 
которая может стать залогом процветания 
региона. Но ведь все это было перечеркну-
то одним вот таким погромом. Дагестан 
теперь еще долго будет ассоциироваться 
не с прекрасными традициями, многове-
ковой культурой, великолепной природой 
и удивительными душевными, гостеприим-
ными людьми, а с толпой диких варваров, 
представляющей настоящую опасность для 
окружающих.

Хочется спросить этих «гордых потом-
ков Хаджи-Мурата»: а если бы вы захватили 
самолет? Если бы обнаружили у кого-то ев-
рейский паспорт? Что бы было? Убили бы 
их? Четвертовали? Отрезали головы? Есть 
ли та черта, перед которой вы еще смогли 
бы остановиться? Есть ли еще то, от чего 
вы содрогнулись бы с ужасом и отпрянули в 
страхе назад? Только созидание идет людям 
во благо. Разрушителей и мелких прово-
каторов история сотрет из памяти народа. 

Я глубоко убежден, что вещи надо на-
зывать своими именами. Мне трудно по-
нять мягкость муфтия Дагестана Шейха Ах-
мада Афанди в обращении к дагестанцам, 
опубликованном на сайте муфтията. Когда 
«погибают братья и сестры», категорически 
недопустимо сеять рознь внутри общества. О 
каком приостановлении «прилета самолетов 
из Израиля на Дагестанскую землю» идет 
речь? Самыми страшными «последствиями» 
чревато попустительство!

Россия, в отличие от Израиля и Пале-
стины, страна многонациональная. У Рос-
сии нет будущего без межнационального и 
межконфессионального согласия. Без этих 
постулатов России не выжить. Мухаммад 
Гази — первый имам Дагестана и Чечни — 
был истинным миссионером, просветителем, 
его наследие представляет собой важный 
инструмент для образования молодежи. Оно 
призывает людей к уважению ислама, объ-
единяет людей разных национальностей и 
напоминает о том, что их культура и история 
нуждаются в защите. Лучшие его после-
дователи боролись против экстремизма в 
обществе. Они призывали к миру и согласию, 
осуждали вражду между разными этносами 
и конфессиями. Имамы Магомед Махдиев 
и Магомедкамиль Гамзатов были широко 
известны своей непримиримой позицией 
по отношению к любым формам насилия, 
открыто осуждали экстремистское подпо-
лье, убийства ни в чем не повинных людей, 
выступали за поиск мирных путей урегули-
рования конфликтов и недопущение крово-
пролития. Оба они пали от рук бандитов, но 
остались верны принципам миротворчества. 
Заигрывать с преступниками — плохая идея. 
Я надеюсь, что Шейх Ахмад Афанди задума-
ется об этом. 

Все, кто причастен к событиям в аэро-
порту, должны нести уголовную ответствен-
ность, получить реальные сроки и отпра-
виться в места лишения свободы отбывать 
заслуженное наказание, если свою бесцен-
ную свободу они превратили в произвол. Если 
гнойник антисемитизма начал расти — его 
ни в коем случае не надо замазывать бели-
лами и румянами демагогии. Надо вскры-
вать. Хирургическим путем. По жизненным 
показаниям. Чтобы раз и навсегда убить в 
душах антисемитизм — эту страшную, как и 
любая другая религиозная или национальная 
нетерпимость, болезнь.

Михаил ГУЦЕРИЕВ.

ПОЗИЦИЯ

Кавказские евреи. Гравюра 
Иллариона Прянишникова, 1881
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Синагога и мечеть в еврейском 
квартале Грозного.
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Вера Ханукаева. Старшина, 
парашютист, Кавалер Ордена Ленина.

Алексей Мардахаев Старший 
лейтенант, кавалер Ордена Ленина.
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Гавриил Абрамович Илизаров  — 
советский хирург-ортопед, 
изобретатель, доктор медицинских 
наук, профессор, академик РАН.

Исай Иллазаров. Участник Великой 
Отечественной войны, Герой 
Советского Союза, гвардии старший 
сержант. 
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Герой Советского Союза 
Шетиель Семёнович Абрамов.
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Хуан Ван Хален. Испанский генерал, 
участник Кавказской войны 
1817—1864 гг. 
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Памятник Расулу Гамзатову 
в Махачкале.

Синагога Келе-Нумаз 
в Дербенте.

МИХАИЛ ГУЦЕРИЕВ 
О КАВКАЗСКОМ БРАТСТВЕ 
С ЕВРЕЙСКИМ НАРОДОМ

Что происходит с нами? Что это за люди, которые 
превращают территорию нашего Кавказа в 

источник антисемитизма и насилия? 

c 1-й стр.

Памятник «Белые Журавли» 
в селе Гуниб в Дагестане.



— Наше прошлое становится все 
более непредсказуемым. Еще свежи в 
памяти попытки отрицать тот факт, что 
именно Красная армия освободила узни-
ков Освенцима. Молодежь на Западе 
убеждена, что именно США, а не СССР, 
разгромили Гитлера. Уже пишут, что США 
сыграли ключевую роль и в создании 
Израиля. Это обычная схема: сначала 
некая чушь вбрасывается в соцсети, а 
потом попадает в школьные учебники. 
Но ведь на самом деле позиция США и 
Запада в целом в отношении создания 
Израиля была неоднозначной?

— Вы еще очень мягко сказали. Но исто-
рия там довольно сложная. В 1917 году была 
т.н. декларация Бальфура, в которой говори-
лось о том, что идея создания в Палестине 
национального очага для еврейского народа 
поддерживается Великобританией. Надо 
напомнить, что Палестина была в то время 
чисто географическим понятием. Никакого 
«государства Палестина» не существовало. 
До Первой мировой войны эта территория 
400 лет входила в состав Османской импе-
рии, а после ее распада мандат Лиги наций на 
управление Палестиной получили британцы. 
Однако шло время. Англичане нашли общий 
язык с арабскими элитами. А в руководстве 
сионистского движения тогда преобладали 
левые, социалисты (но не коммунисты, а те, 
кого можно отнести к меньшевикам). Поэтому 
британцы пересмотрели свою точку зрения 
на создание еврейского государства. Они 
получили мандат на Палестину и были на-
строены оставаться там надолго. С какого-то 
момента они начали ставить евреям палки 
в колеса, чтобы не ссориться с арабами. 
Англичане ограничили иммиграцию евреев 
в Палестину, что привело в итоге многих из 
них в лагеря уничтожения во время Второй 
мировой войны. Арабов британское управ-
ление Палестиной вполне устраивало. Но 
не устраивало сионистов, которые начали 
вооруженную борьбу против британской 
администрации. С 1945 по 1947 год в Пале-
стине шла настоящая еврейско-британская 
война — с большими жертвами, терактами 
и казнями пленных. Англичане были катего-
рически против провозглашения независи-
мости Израиля.

— Что можно сказать о нынешних луч-
ших друзьях Израиля — американцах?

— США сильно колебались. Они не хо-
тели возникновения Израиля именно из-за 
левых настроений среди еврейских лидеров. 
Они уже тогда планировали перехватить 
управление регионом у англичан и опаса-
лись усиления позиций СССР на Ближнем 
Востоке. Для реализации своих планов они 
устанавливали тесные и плодотворные кон-
такты с арабами. Президент Гарри Трумэн, 
будучи протестантом-фундаменталистом, 
склонялся к тому, чтобы помочь евреям. 
Но против Трумэна выступали столпы его 
администрации. Тогдашний госсекретарь 
США, знаменитый Джордж Маршалл, был 
сторонником наведения мостов с арабами. 
Министр обороны Джеймс Форрестол, па-
тологический антикоммунист, был убежден, 
что Израиль неизбежно станет союзником 
СССР. Но открыто выступать против они не 
решались, потому что еврейская диаспора в 
США очень влиятельна. Они рассчитывали, 
что СССР наложит вето на решение о созда-
нии Израиля и тема сама собой рассосется. 
В итоге были очень серьезные споры в только 
что образованной ООН. Британия, как держа-
тельница мандата, интриговала вовсю.

— Почему они рассчитывали, что 
СССР наложит вето?

— СССР к сионистам относился тоже 
плохо, хотя многие из них были социалиста-
ми. Потому что сама идея национализма в 
официальной советской идеологии считалась 
вредной и враждебной. Москва считала, что 
трудовая Палестина должна быть единой и 
евреи в братском союзе с арабами должны 
строить новое общество. При этом у арабов 
на тот момент было две компартии, кстати, 
люто враждовавшие между собой. Но с ев-
реями они дружить не хотели.

— Как же Сталин в итоге пришел к 
идее поддержки Израиля?

— Сталин очень долго был категориче-
ским противником сионизма. И потому, что 
это национализм, а большевики стояли на 
позициях интернационализма. И потому, что 
там были социалисты-меньшевики, а Сталин 
не любил меньшевиков. А ведь среди них 
были еще и троцкисты — вообще кошмар. 
Но тут произошла очень интересная вещь. 
В ходе этой ожесточенной, кровавой и очень 
затратной для Лондона еврейско-английской 
войны Сталин начал пересматривать свою 
позицию. Он считал, что сионизм — это 

реакционный национализм и орудие Вели-
кобритании. Но теперь он увидел, что евреи 
проявляют себя как последовательные враги 
англичан. А вот арабы, хотя они вроде как 
угнетены англичанами, наоборот, оказы-
вается, тесно связаны с Лондоном. Значит, 
сионисты на данном этапе исторического 
развития объективно ведут антиимпериа-
листическую борьбу. Из чего следует, что 
сам сионизм — это, конечно, буржуазный 
национализм, но не реакционный, а рево-
люционный. И, значит, прогрессивный. Так 
рассуждали в Москве. Отсюда следует, что 
СССР надо пересмотреть свою точку зрения 
на идею еврейского государства. Там еще 
случился смешной казус. Произошел взрыв 
на одном из британских объектов в Хайфе. 
Подрывники оставили свой «автограф» — 
нарисовали серп и молот и написали что-то 
про «великого Ленина» на иврите. Этот взрыв 
осуществила крайне радикальная еврейская 
группировка «Лехи». Членов этой подпольной 
военизированной организации объединя-
ли не конкретные политические взгляды, а 
готовность отдать жизнь в борьбе против 
«британских колонизаторов» за создание 
государства Израиль (в том числе многие 
из них склонялись к идеологии «национал-
большевизма». — М.П.). Пораженная Москва 
через Георгия Димитрова запросила пале-
стинских коммунистов-арабов, кто это такие. 
Коммунисты соврать не посмели и ответили, 
что они тут ни при чем, а серпы и молоты ри-
суют сионистские радикалы. Москва сделала 
следующий вывод: если радикальные сиони-
сты эволюционируют в сторону марксизма, 
значит, с еврейским государством можно 
будет работать. Позиция СССР по палестин-
скому вопросу была сформулирована весной 
1947 года так: «Советский Союз не может не 
поддержать требование евреев о создании 
собственного государства на территории 
Палестины» (записка, переданная советни-
ком МИД СССР Борисом Штейном первому 
заместителю министра иностранных дел 
Андрею Вышинскому. — М.П.). С этим согла-
сились Вячеслав Молотов, а затем и Иосиф 
Сталин. 14 мая 1947 года Андрей Громыко, 
в то время постпред при ООН, произнес по-
трясающую речь, которая достойна войти в 
любой сионистский сборник. 

— Да, это та самая речь, по пово-
ду которой первый президент Израиля 
Вейцман сказал, что она была «хорошим 
сионистским заявлением».

— Это был откровенный плевок в сторону 
«западных демократий», которые допустили 
холокост, обвинение в том, что они бросают 
евреев на произвол судьбы, в то время как 
они имеют полное право на свой националь-
ный дом. Эта майская речь Громыко спутала 
все карты. Англия на тот момент не имела 
права голоса, Франция за великую державу 
не считалась, и позиция Москвы сыграла на 
руку Трумэну. Он произнес свою знаменитую 

фразу: «Раз уж Ста-
лин твердо решил 
дать евреям свое го-
сударство, глупо было 
бы Соединенным Штатам 
сопротивляться». В ноябре 
1947 года на пленарном за-
седании Второй сессии Генассамблеи ООН 
Громыко поддержал план раздела Палестины 
на два государства — еврейское и арабское. 
За этот план и проголосовала Генассамблея 
29 ноября 1947 года.

— Евреи сначала были согласны с 
планом создания двух государств?

— Большинство евреев приняли его, хотя 
некоторые радикальные сионисты считали, 
что проблемы он не решит. Но арабы сказали: 
мы не потерпим еврейское государство на 
этой земле.

— В чем причина? Ведь известно, что 
мусульманский мир всегда был к евреям 
дружелюбнее, чем христианский. Напри-
мер, после изгнания из Испании евреи 
нашли убежище в Османской империи. 

— Проблема именно в том, что «иновер-
цы» захотели создать на «земле ислама» свое 
государство. В Османской империи евреи 
признавали над собой власть исламского 
государства.

КСТАТИ СПРАВКАСПРАВКА
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Срок действия 
британского ман-
дата на управле-
ние Палестиной 
истек в полночь 
14 мая 1948 года, 

Великобритания вывела свои войска. 
За несколько часов до этого в Тель-

Авивском музее состоялось про-
возглашение независимости Из-

раиля. На следующий день, 15 
мая, армии 5 арабских стран 
вторглись в Палестину с целью 

его уничтожения, поэтому во-
прос о создании второго, арабского, го-
сударства был снят с повестки дня. СССР 
стал первой страной, признавшей Из-
раиль де-юре.

— Арабы сразу сказали: никакого раз-
дела, евреи должны быть сброшены в море. 
Началась первая арабо-израильская война, в 
которой Израиль победил. Те арабы, а также 
чеченцы и черкесы, которых там проживало 
довольно много, которые не выступили про-
тив Израиля, остались в Израиле и живут там 
как полноправные граждане, имея абсолютно 
все права. Арабы, которые выступили против 
Израиля, убежали, опасаясь последствий. 
Глава Палестинской автономии Махмуд Аб-
бас признавался, что его родители во время 
этой войны бежали из города Цфат, где он 
родился, опасаясь, что евреи поступят с ними 
так, как арабы поступали с евреями. Когда 
арабы проиграли эту войну, у них еще остава-
лись две территории из тех земель, которые 
им отходили по плану ООН. Казалось бы, 
можно провозгласить арабское государство 
Палестина на этих территориях и потом вести 
переговоры. Но нет. Египет аннексировал 
сектор Газа и объявил его своей территорией. 
Иордания аннексировала Западный берег. 
Право на независимость арабской Палестины 
они тогда не признавали.

— Давайте уточним терминологию. 
Острота ситуации сегодня вновь оживила 
самые дикие предрассудки. Что такое 
сионизм? Демонизация этого термина 
достигла просто каких-то запредельных 
масштабов… 

— Суть сионизма одна. Она состоит в 
том, что все евреи должны жить на своей 
исторической родине. Это никак не связано 
с религией или какой-то мистикой (более 
того, многие ортодоксальные иудеи являются 
противниками сионизма. — М.П.). То, что 
сионисты стремятся к какому-то мировому 
господству — это чушь. Это просто идея 
возвращения в Сион, чтобы построить там 
свой дом. Вот и все.

— Мог ли быть Израиль создан в каком-
то другом месте, кроме Палестины? 

— Основоположник идеи политического 
сионизма и основатель Всемирной сионист-
ской организации Теодор Герцль считал, что 
евреям нужен свой домик где угодно. Хоть в 
Уганде, хоть в Латинской Америке — только 
выделите нам кусочек земли. Это принцип так 
называемого территориализма. В 1903 году 
правительство Великобритании предложило 
сионистам создать еврейскую автономию в 
британской Восточной Африке, на террито-
рии под названием Уганда. Герцль поддержал 
этот план, правда, он видел в Уганде лишь 
«сборный пункт» для Израиля на пути к Сиону. 
Но не сложилось. Евреи Западной Европы 

— хорошо устроенные, эмансипированные 
и считающие себя скорее французами или 
немцами иудейского вероисповедания, со-
вершенно не горели желанием ехать куда-то 
за тридевять земель в африканское захо-
лустье. Им было и так хорошо. Тогда в дело 
вступили российские сионисты. В основном 
в Российской империи евреи жили на тер-
ритории Украины, Белоруссии и Польши, и 
жилось им там не очень-то хорошо. Они были 
совсем не эмансипированы. Абсолютное их 
большинство жило старой традиционной 
жизнью в маленьких местечках в скученности 
и нищете. Они были очень религиозны. И 
когда потерпевшие поражение в Западной 
Европе сионисты пошли к ним, нашлись рав-
вины, которые сказали: «Да. Есть смысл воз-
вращаться. Но только на ту землю, которую 
нам завещал Господь». Спор об Уганде едва 
не привел к расколу в сионистском движении. 
Герцль потерпел поражение, и вскоре у него 
от огорчения случился инфаркт, и он умер. 
На 7-м Сионистском конгрессе постанови-
ли, что евреям надо переселяться только в 
«Эрец-Исраэль».

— Есть дикая теория, что евреи якобы 
хотят создать на Украине «новую Хаза-
рию», чтобы там поселиться. Сегодня эту 
тему вновь пытаются раскачать опреде-
ленные персонажи…

— Полный бред. В частности, потому 
что Хазария не была еврейским государ-
ством. Хазары — это тюркский народ, не 
имеющий никаких родственных связей с 
евреями. Да, значительная часть хазарской 
элиты исповедовала иудаизм. Но и только. 
Единственные прямые потомки хазар — это 
небольшой крымский народ караимы, тюрки 
иудейского вероисповедания. Тема «новой 
Хазарии» — великая глупость. Если вдруг с 
Израилем реально что-то случится — никто 
не поедет на Украину.

— Вернемся в 40-е годы прошлого 
века. Помог ли СССР Израилю в начав-
шейся войне? 

— ООН тогда наложила запрет на по-
ставки оружия в проблемный регион. А ранее, 
5 декабря 1947 года, через несколько дней 
после исторического голосования в ООН, 
США также запретили продажу оружия на 
Ближний Восток. Но в реальности англи-
чане подкидывали оружие Египту, Иорда-
нии, Сирии. Оттуда оно поступало к арабам 

Палестины. Израильтяне очень нуждались 
в оружии. И тут огромную роль сыграл Со-
ветский Союз. Чтобы избежать обвинений 
в нарушении решений ООН, все делалось 
тайно. Оружие поставлялось в Израиль че-
рез страны народной демократии, такие как 
Чехословакия и Югославия. Там было много 
трофейного немецкого оружия. То, что это 
делалось по прямому указанию советского 
руководства, подтверждается многочислен-
ными документами. В Палестину поехали 
евреи, которые воевали в составе созданных 
СССР частях Войска Польского, в чехосло-
вацком батальоне Людвига Свободы и под-
робных формированиях. Поехало и некоторое 
количество военных советников. Были даже 
планы сформировать правительство Израиля 
из евреев, занимавших серьезные посты в 
СССР. Был составлен список членов этого 
правительства, он был утвержден Сталиным. 
Но посылать это правительство в Палестину в 
Москве не спешили. Решили, что у Ишува (это 
еврейская община Палестины) есть свои ли-
деры и навязанных извне евреи не примут. 

Комментарий «МК»
Ряд историков считает, что канди-

датурой Москвы на пост премьера Из-
раиля был Соломон Лозовский — член 
ЦК ВКП(б), бывший заместитель наркома 
иностранных дел, директор Совинформ-
бюро (в 1952 году он был расстрелян по 

делу Еврейского антифашистского ко-
митета). Министром обороны мог якобы 
стать дважды Герой Советского Союза 
танкист Давид Драгунский.

— Утверждают, что СССР не только 
поставлял оружие, но и тайно отправлял 
советских военных в Израиль. Офици-
ально они объявлялись пропавшими без 
вести или погибшими.

— Скорее всего, это легенды. Израиль 
в такой помощи не очень-то и нуждался. 
Порядка 20–25 лет Ишув формировал свои 
войска. Во время войны лидеры сионистско-
го движения приняли решение поддержать 
Англию против гитлеровской Германии. В 
составе британской армии была создана 
еврейская бригада. В составе «Хаганы» 
(«Оборона» — еврейская военная органи-
зация в Палестине) были пальмах — ударные 
батальоны, обученные англичанами по про-
граммам британского спецназа. Возможно, в 
Израиль были направлены советские летчи-
ки. Летчики также участвовали в транспор-
тировке оружия из Чехословакии в Израиль. 
Но в основном это были американские евреи, 
которые насмотрелись в Европе на лагеря 
уничтожения. Имена многих из них известны, 
они оставили воспоминания.

— Нэнси Спилберг, сестра режиссе-
ра Стивена Спилберга, выпустила до-
кументальный фильм об американских 
пилотах-евреях, которые с 1948 года 
тайно помогали Израилю в его войне 
за независимость. Они рисковали ли-
шиться гражданства США, так как гос-
департамент в 1947 году постановил, что 
паспорта американцев, которые служат 
в иностранных вооруженных силах, анну-
лируются. Также они рисковали жизнью: 
их убили бы при случайной посадке в 
любой арабской стране. Тем не менее 
оружейный авиамост Чехословакия — 
Палестина заработал, и вряд ли Пра-
га могла бы решиться на подобное без 
санкции Москвы.

— Разумеется, это Сталин приказал 
вооружить палестинских евреев. Смешно 
это отрицать, без него там ничего не де-
лалось. На территории Чехословакии со-
ветские и чехословацкие инструкторы в 
ускоренном порядке готовили израильских 
летчиков, танкистов и десантников. Один из 
центров такой подготовки был на авиабазе 
в Ческе-Будеёвице. По большей части это 
были еврейские добровольцы, которые уже 
приобрели боевой опыт на фронтах Второй 
мировой войны, сражаясь в тех или иных 
армиях антигитлеровской коалиции. Но им 
требовалась какая-то переподготовка. На-
пример, пилотов знакомили с немецкими тро-
фейными истребителями «Мессершмитт», 
которые Израиль закупил в Чехословакии. 
Эти самолеты сыграли решающую роль 29 
мая 1948 года, когда молодое государство 
находилось буквально в шаге от гибели. Танки 
египтян стояли в 32 км от Тель-Авива, Иеруса-
лим был в осаде, еврейский квартал старого 
города — в огне. В этот момент египетскую 
колонну атаковали 4 истребителя, которые 
израильтяне получили из Чехословакии как 
раз накануне. Они и решили исход дела. 

— А за штурвалом одного из них си-
дел будущий командующий ВВС и буду-
щий президент Израиля Эзер Вейцман. 
Он ведь был одним из тех, кто проходил 
стажировку в Чехословакии. Неплохая 
была кузница кадров. Можно ли сказать, 
что политическая и военная помощь СССР 
сыграла решающую роль в создании 
Израиля? 

— Это признавали такие выдающиеся 
государственные деятели Израиля, как Давид 
Бен-Гурион и Голда Меир. Последняя совсем 
не любила Советский Союз, но говорила, 
что советское признание Израиля имело 
огромное значение. Она также признава-
ла, что в 1948 году еврейское государство 
могло бы не устоять, если бы не оружие и 
боеприпасы, которые закупались в Чехос-
ловакии и транспортировались в Израиль 
через Югославию и другие балканские стра-
ны. Именно благодаря Советскому Союзу и 
лично Сталину евреи получили возможность 
создать свое государство. Благодаря Ста-
лину Израиль получил оружие, при помощи 
которого выиграл первую войну с арабами 
— войну за независимость. Не удивительно, 
что в конце 40-х годов Сталина в Израиле 
очень любили, прокоммунистические на-
строения там росли.

— Что же случилось потом? Почему 
пути разошлись?

— Это разговор очень долгий, но если 
коротко — внешние силы сделали все, чтобы 
рассорить Израиль и СССР.

 Марина ПЕРЕВОЗКИНА.
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Израиль и 

США сегод-
ня являются 
ближайши-

ми союзниками, но 
так было не всегда. 
В 1947-м, в критиче-
ский для молодого 
еврейского государ-
ства момент, США 
запретили продавать 
ему оружие, а тем 
американцам, кто 
помогал ему высто-
ять в войне с араба-
ми, Госдепартамент 
угрожал лишением 
гражданства. Ве-
роятно, Израиль, 
не успев родиться, 
действительно мог 
бы быть «сброшен 
в море», как меч-
тали арабы, но ему 
на помощь пришел 
Сталин. Роль СССР 
в создании Израиля 
обсуждаем с истори-
ком Львом Вершини-
ным. 

СОТВОРЕНИЕ 
ИЗРАИЛЯ

Лев Вершинин: 
«Громыко 
произнес 
потрясающую 
сионистскую 
речь»

Израиль, провозглашая устами сво-
их лидеров намерение раз и навсегда 
разобраться с движением ХАМАС, не 
спешит детализировать свои планы и 
свое видение будущего сектора Газа. 
Но уже сейчас строятся различные 
версии, включая расчленение пале-
стинского анклава и отправку в зону 
конфликта иностранных миротворцев.

Израильский премьер Нетаньяху пообе-
щал «изменить Ближний Восток», а президент 
США Байден заявляет, что «пути назад нет». Но 
по мере наращивания израильтянами ударов 
— воздушных, наземных и подземных — по 
сектору Газа все острее делается вопрос: а 
что будет дальше?

После ужасов 7 октября израильские 
официальные лица продолжают заявлять, что 
они намерены искоренить ХАМАС из секто-
ра Газа военным и политическим путем. Но, 
как отмечает Би-би-си, помимо применения 
безжалостной, подавляющей военной мощи 
неясно, как будут достигнуты эти беспреце-
дентные амбиции.

Эксперты (в том числе и израильские) 
опасаются, что планирование будущего только 
началось. Западные дипломаты говорят, что 
они ведут интенсивные дискуссии с Израилем 
о том, что будет после достижения заявленных 
военных целей, но пока ничего не ясно. «Нет 
абсолютно никакого фиксированного плана, 
— признался один из них дипломатическому 
корреспонденту Би-би-си Полу Адамсу. — 
Можно набросать несколько идей на бумаге, 
но для их воплощения в жизнь потребуются 
недели, месяцы дипломатии».

Существуют военные планы, варьирую-
щиеся от ослабления военного потенциала 
ХАМАС до захвата значительной части сектора 
Газа. Советник премьер-министра Бинья-
мина Нетаньяху по внешней политике Офир 
Фальк отмечает: «Обязательным условием для 
всех них является уничтожение ХАМАС. Как 
только он будет уничтожен, все обсуждаемые 

варианты основаны на предпосылке, что Газа 
будет демилитаризована».

Но те, у кого накоплен большой опыт борь-
бы с предыдущими кризисами, говорят, что это 
примерно и все, что касается планирования.

Лучшей параллелью, по мнению доктора 
Майкла Мильштейна, ныне руководителя Фо-
рума палестинских исследований в Центре 
Моше Даяна Тель-Авивского университета, а 
в прошлом — главы департамента по делам 
Палестины израильской военной разведки, 
является Ирак в 2003 году, где оккупационные 
силы под руководством США попытались 

уничтожить все следы режима Саддама Ху-
сейна. «Дебаасификация», как это называ-
лось, стала катастрофой, не только оставив 
сотни тысяч иракских гражданских служащих 
и военнослужащих без работы, но и посеяв 
семена разрушительного мятежа.

Американские ветераны этого конфлик-
та находятся в Израиле и рассказывают из-
раильским военным о своем опыте борьбы в 
таких местах, как Фаллуджа и Мосул. «Я очень 
надеюсь, что они объяснят израильтянам, как 
совершили несколько огромных ошибок в Ира-
ке, — говорит доктор Мильштейн. — Например, 
чтобы не питать никаких иллюзий по поводу 
уничтожения правящей партии или изменения 
сознания людей. Этого не случится».

С этим согласны и палестинцы, как отме-
чает Би-би-си. «ХАМАС — популярная массовая 
организация, — говорит Мустафа Баргути, 
президент «Палестинской национальной ини-
циативы». — Если они хотят убрать ХАМАС, им 

нужно будет этнически очистить всю Газу».
Сама мысль о том, что Израиль тайно наме-

ревается вытеснить сотни тысяч палестинцев 
из сектора Газа в соседний Египет, пробуждает 
самые глубоко укоренившиеся опасения жи-
телей Палестины. Для населения, и так уже в 
значительной степени состоящего из беженцев 
— тех, кто бежал или был изгнан из своих домов 
при основании Израиля, — мысль о еще одном 
массовом исходе вызывает воспоминания о 
травмирующих событиях 1948 года.

Израильские комментаторы, включая быв-
ших высокопоставленных чиновников, часто 
упоминали о необходимости временного раз-
мещения палестинцев по ту сторону границы 
— на Синае. Гиора Эйланд, бывший глава Со-
вета национальной безопасности Израиля, 
говорит, что единственный способ для Израиля 
реализовать свои военные амбиции в Газе, не 
убивая множество невинных палестинцев, — 
это эвакуировать их из Газы в Египет, временно 
или навсегда.

Пока Израиль не заявлял, что хочет, чтобы 
палестинцы пересекли границу. Силы обороны 
страны (ЦАХАЛ) неоднократно приказывали 
гражданским лицам перемещаться только 
в нечетко определенные «безопасные райо-
ны» на юге. Но египетский президент Ас-Сиси 
предупредил, что война Израиля в Газе может 
быть попыткой подтолкнуть мирных жителей к 
миграции в Египет.

Если предположить, что в секторе Газа 
останутся местные жители, когда закончится 
военная операция, — кто будет ими править? 
По мысли доктора Мильштейна, Израиль дол-
жен поддержать создание новой админи-
страции, управляемой жителями Газы, при 
поддержке как местных лидеров, так и США, 
Египта и, возможно, Саудовской Аравии. В 
администрацию, по его словам, также должны 
войти лидеры движения ФАТХ, контролирую-
щего Западный берег.

Но эти прожекты пока выглядят весьма 
оторванными от реальности. А пока среди 

обсуждаемых США и Израилем вариантов 
будущего сектора Газа значится возможность 
создания многонациональных сил, в кото-
рых могут быть задействованы американские 
войска, если израильским силам удастся вы-
теснить ХАМАС. По словам источников, второй 
вариант предусматривал бы создание миро-
творческих сил по образцу тех, что осущест-
вляют контроль над соблюдением мирного 
договора между Египтом и Израилем от 1979 
года, в то время как третий предусматривал 
бы передачу Газы под временный надзор Ор-
ганизации Объединенных Наций.

Пока разговоры об этом находятся на 
ранней стадии, и многое может измениться. 
А некоторые официальные лица США считают 
эти варианты преждевременными или вообще 

маловероятными. Но госсекретарь Энтони 
Блинкен намекнул на эти возможности, когда 
заявил коллегии Сената, что США рассматри-
вают ряд вариантов будущего Газы: «Мы не 
можем допустить возврата к статус-кво, когда 
ХАМАС управляет Газой. Мы также не можем 
допустить — и израильтяне сами начинают с 
этого предложения, — чтобы Израиль управлял 
Газой или контролировал ее».

При этом представитель Совета нацио-
нальной безопасности Эдриенн Уотсон заявила 
агентству Bloomberg во вторник вечером, что 
«отправка американских войск в Газу в составе 
миротворческих сил — это не то, что рассма-
тривается или обсуждается».

Все варианты таят в себе политическую 
опасность для президента США Байдена и для 
других стран, включая государства Персидско-
го залива, не говоря уже об Израиле, отмечает 
Bloomberg. Байден считает, что подвергать 
опасности даже небольшой контингент аме-
риканских войск может оказаться политически 
рискованным. Также пока неясно, могут ли 
арабские государства быть заинтересованы 
в участии в многонациональных силах.

В конечном счете Байден и другие офи-
циальные лица США говорят, что конечная 
точка, включающая суверенное палестинское 
государство, необходима, но как именно до-
стичь этого результата, почти не обсуждалось 
ни в государственных, ни в частных беседах. А 
Израиль заявляет, что его военная операция 
может продлиться месяцы и приведет к соз-
данию буферной зоны вокруг Газы.

По словам людей, знакомых с этим во-
просом, одним из вариантов было бы предо-
ставление временного контроля над Газой 
странам региона при поддержке войск США, 
Великобритании, Германии и Франции. Со-
гласно этим источникам, в идеале этот вариант 
также включал бы представительство араб-
ских стран — таких как Саудовская Аравия или 
Объединенные Арабские Эмираты.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

Американцы 
и израильтяне строят 
планы на будущее 
палестинской 
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ШОК6
В городе Копейске Челябинской области 

29-летний мужчина избил 11-месячную де-
вочку. Инцидент произошел вечером. Мама 
ребенка с подругой и сожителем сначала 
предавались алкогольным усладам, затем 
женщины вышли проветриться, оставив муж-
чину дома. В это время малышка заплакала. 
Парень дал ей бутылочку, но это не помогло. 
Мужчина начал заставлять ее пить силой, по-
вредил ей рот, у девочки началась истерика, 
и тогда он несколько раз с силой ударил ее 
по голове.

Подруга матери вернулась с прогулки 
первой. Она вызвала «скорую». В больнице 
врачи диагностировали у малышки черепно-
мозговую травму, сотрясение мозга, ушибы 
уха и щеки. На мужчину завели уголовное 
дело. Выяснилось, что подозреваемый в 2012 
году был судим, причем за то же преступление 
— избиение человека…

В Красноярском крае отец дважды по-
кушался на жизнь месячного сына. В первый 
раз с такой силой прижал его к груди из-за 
плача, что сломал малышу два ребра. Дело 
удалось спустить на тормозах, однако спу-
стя пару месяцев все повторилось: папаша 
ударил младенца головой о кресло. И снова 
потому, что тот слишком громко плакал. На 
этот раз от уголовного дела отвертеться не 
получилось.

В селе Баган в Новосибирской области 
горе-отец покушался на убийство 3-месячной 
дочери. И опять — за плач. Малышку три раза 
«приложили» к спинке дивана. 

В Екатеринбурге мужчина напал 
на двухлетнюю племянницу. Угрожал 
ей консервным ножом и вилкой. По-
лиция прибыла в тот момент, когда 
дядя душил малышку. 

В Кемеровской области роди-
тели совместно до смерти забили 
младенца. 

И все это — совсем недавние 
случаи. 

— Как бы мы ни хотели обратного, 
но статистика семейного насилия в по-
следнее время растет, — констатирует Сергей 
Ениколопов, доктор психологических наук, ав-
тор цикла лекций, посвященных «психологии 
зла». — Дети и женщины — первые жертвы. 
Почему срываются мужчины? Папы все чаще 
вынуждены тоже заниматься детьми, в том 
числе и грудными. Но многие мужчины счи-
тают, что им не следует принимать участие в 
«женских делах», — у таких «спусковой крючок» 
срабатывает и чаще, и мощнее. 

— Убийство своего 
потомства — это контрбиологичный по-

ступок. Человек в здравом уме никогда не 
совершит такого, — уверен психотерапевт 
Евгений Идзиковский. — Но там, где денег 
нет, быт создает нарастающий стресс. Когда 
людям реально тяжело жить, они непрерывно 
ругаются, могут употреблять вещества — и 
под ними они срываются: люди в стрессе 
отпускают тормоза. Так же, как человек раз-
бивает телефон или крушит мебель — этого 
ведь тоже рациональный человек делать не 

будет. Если же человек забивает ребенка в 
трезвом уме — значит, у него есть пробле-
мы с психикой разной степени. То, что нет 
поставленного диагноза, ничего не значит, 
отклонения часто бывают не выявлены.
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Согласно данным Росалкоголь-
табакконтроля, розничные про-
дажи алкоголя за 9 месяцев 2023 
года в РФ выросли на 4,4%.

Неравный бой

Результаты нескольких экспертных ис-
следований ООН свидетельствуют, что во 
многих странах вступает в силу «культура 
насилия». Это насилие начинается с бытового 
хамства — на дорогах, в магазинах, в транс-
порте, на улице… И первыми жертвами снова 

становятся дети. Как объяснить агрессию 
в адрес тех, кто заведомо не способен к 
симметричному ответу?

Чудовищный случай произошел в Москве: 
21-летний кикбоксер отправил в смертельный 
нокаут 15-летнего подростка. Избиение про-
ходило на улице. Паренек переходил дорогу 
вместе с младшим братом и бабушкой. На-
встречу им двигалась группа подвыпивших 
гостей столицы. Один из них наступил на ногу 
подростку и не извинился. Тот сделал заме-
чание, а в ответ получил меткий удар ногой 
в грудь. Все случилось с профессиональной 
скоростью, брат и бабушка даже не успели 
опомниться. Подросток потерял сознание. 
Вскоре он умер в больнице.

История имела громкий резонанс. Спор-
тсмен оказался ранее судимым. Ему грозит 
15 лет лишения свободы. 

В Ленинградской области папа отме-
телил обидчика сына. 11-летний школьник 
жаловался на буллинг. Родители видели, что 
мальчик приходил домой в грязной одежде и 
с синяками. Когда у сына разбили телефон, 
отец не выдержал — вышел к обидчикам и 
разогнал их компанию, сломав одному из 
них ребра.

В Улан-Удэ дети попали снежком в ло-
бовое стекло автомобиля. Водитель оста-
новил машину, вышел и попытался узнать 
у подростков, кто именно кинул снежок. По 
свидетельству очевидцев, мужчина кричал 
на них, но так и не смог установить вино-
вного, поэтому решил наказать первого 
попавшегося.

— За мальчика вступились мужчина и 
женщина, проживающие в переулке. Только 
после того, как женщина начала кричать, 
что вызовет полицию, агрессивный води-
тель сел в машину и уехал, — рассказали 
свидетели.

В городе Арсеньеве матери не нрави-
лось, как ее дочь делает домашние задания: 
за учебные неудачи она избивала ее куском 
высоковольтного кабеля. Истязания начались 
с первого класса — девочка не хотела после 
уроков идти домой, просиживала в школе 
до вечера… В то же время мама была одной 
из самых активных родительниц, входила в 
школьный совет. Однажды девочка пришла 
в школу, и педагоги ахнули: на лице у нее 
живого места не было — один сплошной 
синяк. «Я отдавала себе отчет в том, что могу 
ее убить», — сказала позже мама ребенка. 
Сейчас она лишена родительских прав, дочь 
находится в приюте. 

КСТАТИ СПРАВКАСПРАВКА
“МК”“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНО

КАК 
У НИХ

В первой половине 2022 года 
россияне купили 6 млн упаковок 
антидепрессантов, что в 1,5 раза 
больше, чем годом ранее. 

— Рост числа психических расстройств 
в России вызывает тревогу: в некоторых ре-
гионах за прошлый год он составил свыше 
25%, — поясняет психолог и психотерапевт 
Олег Шевченко. — Думаю, что количество 
невыявленных случаев, когда диагноз не 
поставлен и о состоянии человека никто 
из близких даже не догадывается, намного 
больше. В подавляющем большинстве слу-
чаев преступления против детей совершают 
именно люди с психическими отклонениями 
или те, кто находится в пограничных состоя-
ниях. Число таких болезненных состояний 
в последний год вполне объяснимо растет: 
люди испытывают возросшую тревожность, 
постоянный стресс из-за идущих военных 
действий, неуверенности в завтрашнем дне, 
падения уровня жизни и пр. Поэтому и число 
нападений на детей увеличивается — под-
черкну, это немотивированные преступле-
ния, они не могут быть объяснены ни личной 
выгодой, ни эмоциональным отношением к 
конкретной ситуации. Это взрывы негатива, 
накопившейся отрицательной энергии. А ее 
накопление связано в том числе с информа-
ционным фоном, военизацией ежедневной 
повестки, непониманием будущего, ощуще-
нием безысходности — даже если человек не 
осознает этого, он может чувствовать такое 
на уровне подсознания, и его психика по-
степенно разрушается. 

Посттравматический 
синдром

В Липецке случилось чудовищное убий-
ство. Боевые действия добрались до дома 
многодетной матери. Супруг женщины, быв-
ший боец ЧВК «Вагнер», убил 4-летнюю дочь 
жены от первого брака. Выйдя из себя, он 
ударил падчерицу рукой по голове и ногой 
по телу. Удары не рассчитал — девочка скон-
чалась на месте. Поводом якобы стала рев-
ность к ребенку: мужчина обвинил супругу в 
том, что она пренебрегает их совместными 
дочерями-близнецами и больше времени 
уделяет старшей девочке. Бывший боец со-
вершил преступление в нетрезвом виде. Жена 
«вагнеровца» считает, что трагедию спрово-
цировали «водка и контузия». 

Психолог Марина Сураева, работавшая в 
военном госпитале под Донецком, рассказы-
вает, что представляет собой посттравматиче-
ское стрессовое расстройство (ПТСР):

— Самое первое проявление — это стрес-
совая бессонница. Бойцы после возвращения 
к мирной жизни не могут уснуть месяцами. 
Конечно, в госпитале их накормят снотворными, 
но дома все возвращается. А человек без сна — 
это психологический зомби. Если к этому еще 
добавляется алкоголизация — а у нас спиртным 
по-прежнему лечат все душевные раны, — то 
сорвать крышу ему может в любой момент. 
Но «сорвать крышу» — это термин из бытовой 
психиатрии. В случае посттравматического 
расстройства это называется «флешбэк». 

— Флешбэк — это когда под влиянием 
какого-то триггера бывший военный снова 
переносится в условия боя. Ведь на войне жи-
вут рефлексами, — отвечает психолог Евгений 
Идзиковский. — При ПТСР уровень погружения 
глубокий, как в гипнозе. Рефлексы срабатывают 
молниеносно, потому что человек на фронте, 
повторюсь, тренируется жить рефлексами. 
Знаете, как проверяли в свое время участников 
войны в Афганистане? Ему кричали: «Вспышка 
справа!» — и он, идущий со своей девушкой 
в гражданской одежде, молниеносно падал 
в грязь. Почему? Потому что в военных усло-
виях это был единственный способ спасти 
свою жизнь. Что может сработать триггером 
в быту, невозможно предсказать: у каждого 
своя «вспышка»… 

— Почему не было такого количества слу-
чаев убийств детей после Великой Отече-
ственной, когда тоже возвращалось огромное 
количество солдат с ПТСР? — рассуждает 
Марина Сураева. — Потому что фронтовики 
чувствовали себя героями. Их чествовали 
и чтили. Они вернулись победителями. Все 
общество работало на послевоенное вос-
становление страны, и бывшие военные в 
большинстве своем органично в этот процесс 
влились. А после Афгана и Чечни уже имелись 
многочисленные преступления, совершенные 
бывшими военными, в том числе и против 
детей, на которых срывали обиду и злость. 
Люди «на гражданке» не понимали, что им 
довелось пережить. Они жили своей жизнью 
и не ценили их жертвы. Мы не можем сказать, 
что будет в обществе после спецоперации. 
Ситуация еще не закончилась. Но к первым 
«звоночкам» надо прислушиваться и делать 
выводы.

Ольга ТЕРЕШКОВА,
Анна ДРУЖИНИНА.

В августе этого года в Липецке аре-
стовали девятиклассника из Подмо-
сковья (он был у бабушки на канику-
лах). 15-летнего подростка обвинили 
в подготовке к теракту: якобы плани-
ровал поджечь мечеть и взорвать же-
лезнодорожное полотно. И все это по 
заданию ВСУ. 
Наверняка спецслужбы Украины ис-
пользуют сегодня все способы борь-
бы с российской властью, не гнуша-
ясь вербовкой детей и подростков. 
Но разве это не повод заняться про-
филактикой? Рассказывать на уроках 
в школе о том, как такое может быть и 
что делать, если в соцсетях поступи-
ло «интересное предложение зарабо-
тать»? Ответ очевиден. Но такой про-
филактикой наши правоохранители, 
кажется, или не занимаются, или же 
подразумевают под ней нечто совер-
шенно иное, что больше подходит под 
понятие «провокация». 
О том, как подростка бросили в СИЗО 
и кому на самом деле это могло быть 
нужно, — в материале обозревателя 
«МК».

«Мой 15-летний сын третий месяц в 
СИЗО». Это цитата мамы мальчика из письма 
в Совет по правам человека при Президенте 
РФ. «Вместо того чтобы учиться в школе, он 
сидит в камере. Его обвиняют в подготовке 
к теракту».

Для начала скажу, что мальчик из вполне 
благополучной, но неполной семьи. Мама 
юрист, бабушка федеральный судья в от-
ставке (в прошлом председатель районно-
го суда). Родители расстались фактически 
сразу после рождения ребенка. Андрей (имя 
изменено. — Прим. авт.) жил с мамой и ба-
бушкой в Липецке. А потом мама переехала 
в Подмосковье, забрала сына, устроила в 

местную школу. С отцом Андрей общался 
мало. Да и внимания мамы, видимо, не хвата-
ло. А тут еще подростковый возраст. Андрей 
конфликтовал с классным руководителем, 
пропускал уроки. В итоге мать была привле-
чена к административной ответственности за 
неисполнение обязанностей по воспитанию 
несовершеннолетнего. 

— Он обычный подросток, — считает тетя 
Андрея, она же крестная мама (к слову, тоже 
юрист по профессии). — Учился средне. Не 
курит, занимается паркуром и борьбой. У 
него золотой значок ГТО, летом на стройке 
работал, а еще волонтером был.

 Женщина показывает тот самый значок и 
личную книжечку «Волонтер», выданную орга-
низацией «Мосволонтер». Она шлет их совмест-
ные фото культурных походов, видимо, на тот 
случай, если я не поверю. Вот Андрей в Музее 
Булгакова, а вот он в Третьяковской галерее. 
На многие мероприятия его водила бабушка, с 
которой он очень близок. Но у каждого в семье 
своя роль, и отца никто не заменит. А из-за на-
тянутых отношений с ним Андрей не рассказал 
вовремя об одном инциденте. 

— В Балашихе, где мы живем, на него и его 
друзей нападали мигранты. Угрожали ножом, 
— рассказывает родительница. — Я об этом 
узнала уже потом. Возможно, поэтому в июле 
2023 года Андрей побрил голову, подписался 
на группы скинхедов, начал интересоваться их 
историей. А когда был в Липецке у бабушки на 
каникулах, то написал в группу ТГ, что хочет по-
знакомиться с местными скинами. После этого 
на связь с ним вышел некий Игорь. Он сказал, 
что тоже скинхед. Важный момент: мужчина 
поинтересовался возрастом Андрея, а сын, 
чтобы выглядеть круче, сказал, что ему 16 лет. 
Думаю, это сыграло свою роль. 

Небольшое отступление. Долгое время в 
России за преступления террористического 
характера возраст уголовной ответственности 
наступал с 16 лет. Но в 2016-м были внесе-
ны изменения в законодательство: «В части 
установления дополнительных мер противо-
действия терроризму и обеспечения обще-
ственной безопасности расширен перечень 

составов преступлений, ответственность за 
совершение которых наступает с 14 лет». Мера 
правильная. Но за прошедшие с тех пор годы 
много ли про эту ответственность говорили в 
российских школах? А ведь вполне логично, 
что если закон позволяет привлекать за особо 
тяжкое преступление школьников, то должны 
были проводиться профилактические меро-
приятия. Ни один из десяти опрошенных мною 
московских девятиклассников не сказал, что 
такие разговоры велись. 

Но вернемся к Андрею. По переписке вид-
но, что ему нравилось общаться с «Игорем», он 
даже спрашивал (то ли в шутку, то ли всерьез), 
можно ли «Игоря» называть «батей», хотел ему 
понравиться. А потом «батя Игорь» объяснил, 
что сейчас на ненависти к мигрантам можно 
делать деньги (есть те, кто готов платить за 
акции против них). Судя по переписке, «Игорь» 
предложил поджечь мечеть и получить за это 
80 тысяч рублей. 

Вот что говорит мама: 
— Понимаете, Андрей планировал 

связать свою жизнь со службой в органах, 
записался на подготовку к поступлению в 
колледж МЧС, с его слов, воспринимал все 
происходящее как квест. На предложение 
о поджоге мечети он сначала согласился, 
чтобы войти в доверие к «Игорю», даже схо-
дил и посмотрел, где она. До этого ни он, ни 
мы понятия не имели, что в Липецке вообще 
есть мечеть. Но выполнять предложенное 
он не собирался, о чем сказал в переписке 
и позднее в показаниях. Когда он добро-
вольно отказался от поджога и сообщил об 
этом «Игорю», тот предложил ему совершить 
вместе диверсию на железной дороге путем 
поджога релейного шкафа уже за 180 тысяч 
рублей. Появился новый повод для общения, 
и Андрей его снова поддержал.

Судя по переписке, «Игорь» велел купить 
бензин и что-то горючее. Андрей сказал, что 

у него нет денег. «Игорь» указал место за-
кладки с деньгами. 

Задержали 15-летнего Андрея сотруд-
ники УФСБ Липецкой области на третий день 
общения с «Игорем». Это случилось на улице, 
когда он подходил к дому бабушки. Согласно 
материалам дела, при нем был пакет с роз-
жигом и моторным маслом. Он настаивает, 
что хотел вызвать «Игоря» на встречу, чтобы 
сдать его полиции и тем самым стать в гла-
зах родителей героем. А правоохранители, 
чтобы показать, что разоблачили террориста, 
действовали быстро и жестко. 

— В случае задержания несовершенно-
летнего правоохранительные органы обяза-
ны незамедлительно уведомить законных 
представителей, — говорит мать. — Но сына 
скрывали. Я разыскивала своего ребенка по 
всем возможным каналам и смогла узнать о 
задержании (оно случилось в 7 часов вечера) 
только в два часа ночи через Службу спасения 
России. И даже после этого сотрудник райот-
дела ОП №3 продолжала утверждать, что не 
знает, где ребенок. Допрашивали сына более 
10 часов, в том числе ночью, ссылались на то, 
что «случай не терпит отлагательства». 

Все это мама говорила и на суде по 
избранию меры пресечения. Там же при-
сутствовала педагог-психолог, которая вы-
сказалась против помещения задержанного 
под стражу, говорила про то, что подростку 
нужно учиться. Но следствие настаивало: 
может сбежать, продолжит совершать про-
тивоправные действия. Прокуратура тоже 
поддержала арест. В итоге Октябрьский 
районный суд города Липецка постановил 
взять его под стражу.

— Папа приходил на все заседания суда, 
но Андрей сначала смотрел на него с вы-
зовом, — говорит тетя. — А на последнем 
заседании оттаял. И там плакали и Андрей, 
и папа. Потом еще мама с бабушкой. 

«Обратите внимание: общение с незна-
комцем уже на третий день привело к задер-
жанию школьника, — констатирует бывший 
сотрудник спецслужб. — Это указывает на то, 
что, скорее всего, была провокация». 

У Андрея, что интересно, никто особенно 
и не расспрашивал про «Игоря». В постанов-
лении об аресте сказано, что соучастники не 
установлены. А если подозрения родных и 
наших экспертов верны, то стоит вспомнить 
закон «Об оперативно-разыскной деятель-
ности». В нем указано, что органам следствия 
запрещено подстрекать, склонять, побуждать 
в прямой или косвенной форме к совершению 
противоправных действий. 

Разумеется, интерес силовиков к Андрею 
неслучаен. И его слова про квест и благие 
изначально намерения следователи, скорее 
всего, воспринимают с усмешкой: мол, все 
преступники так оправдываются. Но даже если 
мальчик лукавит, как получилось, что именно 
в его голову так легко удалось вложить дикие 
идеи о поджоге мечети и релейных шкафов? 
Ведь, по идее, спецслужбы перлюстрируют 
(ну или, по крайней мере, должны) абсолютное 
большинство чатов и каналов, где обсуждают-
ся опасные темы, особенно связанные с тер-
роризмом. И раз речь идет о подростке, может, 
стоит попытаться спасти заблудшую душу, а 
не тащить мальчишку сразу в тюрьму, откуда 
он выйдет уже матерым уголовником?

Андрей сейчас в СИЗО, где нет даже кор-
пуса для несовершеннолетних. Школы Ли-
пецка и администрация изолятора не нашли 
возможности организовать его обучение. 

Ева МЕРКАЧЕВА. 
Прошу главу Следственного 

комитета Александра Бастрыкина 
взять это дело на контроль, 
а также провести проверку 

на предмет возможной провокации 
и подстрекательства. 
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Кто и как провоцирует подростков 
на противоправные акции

Страшная трагедия разыгралась в 
одной из богатейших семей Владиво-
стока. В ночь на 31 октября жена при-
морского предпринимателя, владель-
ца крупной рыболовецкой компании, 
зарезала спящего сына. Мальчику 
было 4 года. Искромсав ножом тело 
ребенка, она вернулась в свою постель 
и уснула.

В день трагедии вся семья собралась в 
большом особняке в самом дорогом районе 
города. Супруги жили порознь, но в ноябре их 
сыну должно было исполниться пять лет, и отец 
привез ребенка к маме. Малыш отправился 
спать в свою комнату. Папа расположился в 
другой. Когда все уснули, женщина поднялась 
к сыну и нанесла ему серию ударов в живот, 
грудь и шею. 

Крики мальчика услышал отец. Он рванул в 
детскую и увидел страшную картину. Мужчина 
тут же вызвал «скорую», но спасти ребенка не 
удалось.

До этого, по словам соседей, владельцы 
двухэтажного дома жили тихо и обособленно. 
Кто хозяин и что творится за забором — ни-
кто не знал. Территория коттеджа заботливо 
благоустроена. Есть веранда, небольшой 
пруд, качели с навесом. Вот только детских 
голосов за забором слышно не было.

Выяснилось, что двухэтажный коттедж 
принадлежит соучредителю крупной рыбо-
ловецкой компании «Эльбрус» Александру 
Жестовскому. В 2020 году он значился на 27-м 

месте в рейтинге 100 богатейших предпри-
нимателей Приморья. Ему принадлежало 4 
компании с общей суммой активов почти 1,5 
миллиарда рублей. Прибыль в том же, 2020 
году составила 300 миллионов рублей. Жене, 
Марине Батуриной, тоже принадлежит доля 
в бизнесе.

В 2018 году у Жестовского родился сын. 
Вместе с семьей он переехал жить в Сочи. Но 
в южном городе с женщиной стали твориться 
странные вещи. Она слышала голоса — по 
всей вероятности, развивалось психическое 
заболевание. Александр перевез супругу 
обратно во Владивосток. Здесь она прошла 
лечение в психиатрической клинике, но тем 
не менее на учет в психоневрологическом 
диспансере не встала. Сын в это время про-
живал с отцом. В доме Жестовского были 
обнаружены препараты с седативным дей-
ствием, принимаемые при шизофрении. 

— На данный момент никто не знает, 
что происходит в головах у психически 

нездоровых людей, — комментирует ситуа-
цию психотерапевт Евгений Идзиковский. 
— Нередки случаи, когда психиатр ставит 
один диагноз, а потом симптомы подходят 
уже под другое заболевание. То есть пси-
хические отклонения нестабильны. Кроме 
этого, медицина пока не умеет их лечить. 
Можно купировать ряд симптомов, причиняя 
острый вред организму, но полностью изба-
вить человека от психического расстройства 
нельзя. К тому же грань между здоровьем и 
нездоровьем очень тонкая. Невозможно же 
держать людей на цепи. 

— Что может послужить толчком к 
агрессии?

— Этого тоже никто не знает. Какой-то 
сбой внутри мозга. Например, даже у обычных 
людей при высокой температуре начинает 
все путаться в сознании. Здесь — подоб-
ный случай. Может быть, ей приказал голос 
в голове…

Ольга ТЕРЕШКОВА.

Жена топового 
бизнесмена зарезала 
4-летнего сына

В последние месяцы дня не проходит без душераздирающих новостей о пре-
ступлениях, совершаемых против детей. Они становятся жертвами как до-
машних тиранов в лице отцов, отчимов и даже матерей, так и совершенно по-
сторонних людей. Осатаневшие взрослые калечат и убивают и подростков, и 
новорожденных младенцев.
Что случилось с людьми? Почему табу на детскую неприкосновенность пере-
стало иметь силу? И кто распахнул окно Овертона в отношении самой незащи-
щенной части общества?

ИЗБИЕНИЕ 
МЛАДЕНЦЕВ

— Убийство своего

бу
тр
м
по
от

ССС

Рост насилия над детьми 
вызван постоянным 
стрессом взрослых

Накануне оглашения в Никулинском 
районном суде приговора по гром-
кому делу о торговле суррогатными 
младенцами свое потомство пыта-
ется забрать приехавшая в Москву 
пара австралийцев. 1 ноября 2023 
года супруги в очередной раз посе-
тили центр содействия семейному 
воспитанию «Центральный», одна-
ко там детей — брата и сестру — им 
передать отказались.

Оскар и Софи Кууск появились на свет 
по программе суррогатного материнства. 
В данный момент участие в ней для ино-
странцев запрещено, но в марте 2020 года, 
когда двойняшки только родились, это было 
возможно.

В данный момент оба ребенка являются 
потерпевшими по резонансному уголовному 
делу, в качестве обвиняемых по которому 
проходят врачи, репродуктологи и владель-
цы фирмы по суррогатному материнству. По 
совокупности и тяжести статей последним 
грозит сейчас от 17 до 20 лет лишения сво-
боды в колонии строгого режима. Столько 
запросило гособвинение.

Никулинский районный суд, где идет 
процесс, отказался заслушать супругов Ку-
уск в качестве свидетелей. За последний 
год те неоднократно прилетали в Россию, 
чтобы увидеть и забрать детей, но тех им 
не отдают. 

«Детей им опять передать отказались. 
Исполняющий обязанности директора Дома 
малютки запретил. Хотя решение суда по 

передаче есть и еще весной вступило в за-
конную силу, пройдя апелляцию и кассацию», 
— прокомментировал «МК» представитель 
австралийцев Дмитрий Бартенев. 

Он говорит о том, что должностные лица 
сослались якобы на некое «распоряжение 
чиновников», которое не дает им исполнить 
решение суда.

«Может быть, ждут приговора по уголов-
ному делу. Хотя это вообще никак не связано. 
Подтверждение генетического родства есть, 
есть и вступившее в законную силу судебное 
решение судебной коллегии Мосгорсуда от 
20.04.23, обязывающее опеку вернуть детей 
австралийской супружеской паре».

— Будут ли Кууск присутствовать на 
оглашении приговора суда по репро-
дуктологам, обвиняемым в торговле 
детьми?

— Нет, так как процесс закрытый. Речь 
ведь идет о несовершеннолетних. Но они 
будут в Москве и будут ждать результата, 
— резюмировал защитник.

Екатерина САЖНЕВА.

АВСТРАЛИЙСКИЙ 
СИНДРОМ
Иностранцы не могут 
забрать суррогатных 
двойняшек из России
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Жена топового 
бизнесмена зарезала

УБИЙСТВЕННЫЙ ГОЛОС

Чудовищное преступление потрясло 
татарский Нижнекамск — священник 
храма Иоанна Кронштадтского убил и 
расчленил жену. Ужасную трагедию 
обсуждают сразу в двух регионах: Та-
тарстане и Мурманской области, отку-
да были родом иерей Михаил Зубарев 
и его погибшая супруга. Михаил начи-
нал свою карьеру священника на Севе-
ре, там его знали как человека «с при-
чудами», но никто даже представить не 
мог, чем эти причуды закончатся.

Тревожные звоночки прозвучали неза-
долго до трагедии: 17 октября отца Михаила 
отстранили от богослужения. Якобы на него 
жаловались прихожане — небрежен, халатно 
относится к святым дарам, нарушает таинство 
богослужений. Всех это удивило: ведь давние 
знакомые Зубарева говорят, что именно бла-
годаря служению Господу он когда-то смог 
побороть в себе бесов. 

Это произошло в небольшом поселке Туло-
ма Мурманской области, когда Миша был еще 
подростком. Его сильно избили сверстники, 
повредили голову, и парня пришлось поста-
вить на учет в психдиспансере — настолько 
странно он стал себя вести. Но вскоре он стал 

прислуживать в церкви, и Зубарева словно под-
менили. «Здравомыслящий, исполнительный 
спокойный» — вот характеристика прихожан 
из Туломы. Тогда же Михаил влюбился в Вик-
торию, скромную сотрудницу ЖЭКа. Пара со-
четалась браком, у них родился сын. Около 10 
лет назад Зубаревы переехали в Нижнекамск, 
к родителям Вики, в 2015 году у них родилась 
дочь. И здесь иерей снискал репутацию бла-
гонадежного священника. В 2016-м он был 
награжден правом ношения наперсного креста 

(одной из знаковых наград в духовенстве) за 
верную работу на благо Церкви. А с 2019 года 
руководил отделом по тюремному служению 
Чистопольской епархии. Зубарев не раз бывал 
в колониях, помогал заключенным.

«Только вот пить ему нельзя было», — 
рассказывают прихожане. Да, несмотря на 
духовный сан, отец Михаил мог позволить 
себе лишнее — и тогда бесы снова вылезали 
наружу. Хотя никто ни разу не слышал, чтобы 
он поднимал руку на жену. Да и повода она 
не давала. «Вика даже говорила всегда тихо-
тихо. Очень набожная она», — вспоминают 
прихожане. Поэтому даже мысль об убийстве 
из ревности кажется им дикой.

Именно поэтому трагедия в семье Зуба-
ревых выглядит как помешательство, кото-
рое нарастало постепенно, как снежный ком. 
11 октября отец Михаил ушел на больничный. 
17-го его отстранили от службы из-за жалоб. 
А в среду стало известно, что мужчина за-
резал и расчленил свою супругу, отрезал 
голову и спрятал ее в холодильнике. Дочь 
обнаружила останки, но полицию вызвал ее 
брат. Убийцу сразу же задержали. Никаких 
пояснений относительно случившегося он 
не дал. 

Детей отправили в больницу: их ждет 
долгое наблюдение у психолога. А Зубарева, 
разумеется, будет проверять психиатр. И, воз-
можно, припомнит очень похожий случай летом 
2018 года. Тогда иерей Николо-Угрешского 
монастыря Дионисий Горовой жестоко убил 
свою супругу. Даже способ похож — изре-
зал ножом, а тело спрятал в лесу. Причем за 
несколько дней до трагедии Дионисия тоже 
отстраняли от богослужения из-за странного 
поведения. Видимо, Всевышний намекал своим 
служителям: этот слуга Господа опасен для 
своих близких. Но и тогда, и теперь его намек 
поняли не до конца.

Анна РАЧИНСКАЯ.

В СВЯЩЕННИКА 
ВСЕЛИЛСЯ БЕС
Иерей Михаил 
расчленил жену 
и спрятал голову 
в холодильник
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Как попасть 
в «зону»

После аварии на Черно-
быльской АЭС белорусам, 
как и украинцам, досталось 
сильно: тысячи человек были 
вынуждены покинуть свои дома 
из-за радиационной катастро-
фы. Уходя, о нажитом не думали. 
 С момента трагедии прошло уже 
почти сорок лет. Среди тех, кто когда-
то уехал и еще жив, есть такие, кто 
до сих пор хочет вернуться в родные 
дома, но жить здесь невозможно. Само-
селов и отшельников в этих краях нет, а 
въезд в белорусскую ЧЗО посторонним 
запрещен. Раз в год, на Радоницу — в 
день поминовения усопших — местным 
жителям разрешено навестить могилки 
родных и близких. Еще сюда можно попасть 
в составе группы, которую можно собрать 
из своих товарищей, или присоединиться 
к уже формирующейся. Договариваться о 
визите с заповедником следует заранее. Эта 
возможность привлекает граждан не только 
России и Белоруссии, но и других стран. В 
2021 году, например, в зоне отчуждения по-
бывали более 90 иностранцев.

Поездка в белорусскую зону отчуждения 
начинается c посещения сайта Полесского го-
сударственного радиационно-экологического 
заповедника, который сделан добротно: мно-
го информации о научной деятельности и 
истории заповедника, для посетителей здесь 
создан отдельный раздел. Позвонив по ука-
занному на сайте белорусскому номеру, инте-
ресуюсь, можно ли заказать пропуск. Делать 
это обязательно нужно за десять дней до 
визита — именно столько времени уходит 
на проверку паспортных данных. После того 
как пропуск одобрят, можно собирать вещи 
в дорогу. 

Первая точка на маршруте — Хойники, 
небольшой городок в Гомельской области. 
Отсюда группу забирают на автомобиле: если 
людей немного, например пять человек, то 
выделяется УАЗ — «буханка», если же боль-
ше — грузовой автомобиль с пассажирским 
кузовом сзади.

Группа собирается у главного КПП «Баб-
чин», расположенного в одноименной деревне. 
Самого населенного пункта давным-давно нет, 
теперь на его месте находятся научная часть 
и исследовательско-экспериментальная база 
Полесского радиационно-экологического за-
поведника. Обязательная процедура перед 
началом поездки — подписание договора, в 
котором есть пункт о том, что исполнитель не 
несет ответственности за возможное ухудше-
ние состояния здоровья посетителя. 

Маршрут отчуждения

 Территория заповедника располагается 
в трех самых пострадавших районах Бело-
руссии — Новлянском, Хойницком и Брагин-
ском. Мы отправляемся по маршруту номер 
два, где радиационный фон не достигает 
даже единицы микрозивертов. Проходит 
он от КПП «Бабчин» до окраин заброшен-
ного поселка под названием Солнечный.
Пока «буханка» скачет по проселочной до-
роге, знакомлюсь с другими участниками 
экспедиции. Компания собралась пестрая. 
32-летний системный администратор Игорь 
из Брянска — «сталкер» бывалый и приезжает 
в «зону» уже не первый раз.

«Третий раз приезжаю, и не надоедает, 
— рассказывает мужчина. — Я жалею, что 

летом не искупался в реке Припять. В октябре 
уже не поплавать, холодно, а вот летом жара 
была за 30. Нам лесники разрешили попла-
вать, но что-то никто в группе не решился 
на это. В реке купаться можно, кстати, она 
идет выше реактора, поэтому в том месте, 
где были мы, вода полностью чистая. Мы 
вообще летом приехали в шортах и футбол-
ках, чего делать не рекомендуется. Нужно 
надевать облегающие вещи, чтобы частицы 
не попадали на кожу. Также лучше не упо-
треблять в «зоне» еду и не пить воду, но этим 
правилом многие пренебрегают, поскольку 
очень сложно продержаться без еды почти 
весь день. Можно что-то и съесть, а можно 
взять пример с сопровождающих — они все 
восемь часов ничего в дороге не едят. Самое 
забавное, что возле реки Припять установ-
лены столики и лавочки, на которых вполне 
можно пообедать. В будущем там вроде бы 
планируется открыть место для пикника. А 
вот что-то собирать в «зоне», есть ягоды или 
грибы — категорически нельзя».

— А животных в «зоне» встречали?
— Еще бы. Это сегодня все животные 

попрятались из-за дождя и холода, а летом 
прямо нам навстречу из лесу вышел зубр. 
Огромное тело размером, наверное, с «уазик». 
Видели зайца, так он по размеру примерно 
с кавказскую овчарку. Это все было возле 
какого-то заброшенного заводика. Правда, 
зубр и заяц сразу убежали, испугались чело-
века. В «зоне» вообще все животные какие-то 
большие, но миролюбивые. Волки еще во-
дятся, кабаны, олени, косули. 

 За время нашего путешествия зверей 
нам не попалось, поэтому подтвердить рас-
сказ не могу. Сопровождающие лишь пока-
зали нам на земле следы медведя, но самого 
мишки, к счастью, не было.

Как только речь заходит о еде, кто-то из 
пассажиров не выдерживает и раскладывает 
на столике в «буханке» походный паек — хлеб, 
колбаску, воду в бутылке. Есть в трясущемся 
микроавтобусе — то еще удовольствие, поэто-
му не все прикасаются к еде, но дело не только 

в этом: подсознательный страх перед 
невидимой опасностью в виде радиации 

все же присутствует. По этой причине 
все в группе защищаются как могут: 

кто-то так, словно собрался погу-
лять по городскому парку, и ходит 

по «зоне» даже без перчаток, а 
кто-то с ног до головы укутался 

в костюм химзащиты, закрыв 
лицо медицинской маской. 

Особо боязливые едут в 
запасной одежде, кото-

рую потом безжалост-
но отправят на выброс. 
То же самое касается 
и лекарств: кто-то упо-

требляет заранее йод-
содержащие препараты, а 

кому-то абсолютно все равно.
 «Я раньше нелегально был в Чернобыль-

ской зоне, еще до СВО, — рассказывает другой 
участник экспедиции, белорус Иван. — Мне 
предложил друг из Хойников сходить вместе. 
Мы нашли проводника, нелегально побывали 
в Припяти, посетили завод «Юпитер». Пожили 
там несколько дней. Честно говоря, мне не 
понравилось. Все было очень просто и до-
вольно однотипно. Школы, деревни, детские 
садики. Ну, жили люди и ушли. Это совсем не 
похоже на компьютерную игру «Stalker». А вот 
в белорусскую «зону» еду первый раз».

— Почему в белорусскую «зону» люди 
не лезут тайно?

— Суть в том, что если я в Белоруссии 
пролезу нелегально в эту зону отчуждения и 

меня поймают, то я получу штраф долларов 
в 200–250 минимум и большие проблемы 

с законом. А я, скорее всего, попадусь, 
потому что тут не только внутренняя 

охрана, но и пограничники работают. На 
каждой вышке камеры установлены, 
думаю, что и в лесу немало скрытых 

камер стоит, как для потенциаль-
ных нарушителей закона, так и для 

слежки за животными. А если бы 
я на Украине проник в зону от-

чуждения и попался бы там, то 

до СВО у меня максимальный штраф был бы 
25 долларов. И то при условии, что я бы со-
всем неадекватно себя вел. А при адекватном 
поведении разрешил бы вопрос долларов за 
десять, и никто никуда ничего не записал бы, 
никакого международного скандала не было 
бы. Поэтому раньше все ездили на Украину и 
добирались в Чернобыль именно оттуда, но 
после начала СВО этот вариант накрылся.

Чужие здесь не ходят

Одна из крупных деревень, в которой 
группа делает почти часовую остановку, 
— населенный пункт Выгребная Слобода, 
когда-то построенный среди болот, а теперь 
заброшенный. Здесь сохранились кирпичные 

административные здания, двухэтажная 
школа, а также частный сектор. В зданиях 
— полная разруха и тлен. Временами попа-
даются атрибуты прошлой жизни, например, 
плакаты с советскими лозунгами. Но ходить 
следует очень аккуратно — состояние по-
строек крайне аварийное, у многих обва-
лились стены или крыша. Еще несколько 
десятков лет — и оставшиеся дома оконча-
тельно превратятся в руины, а с ними уйдет 
и память о быте тех, кто жил здесь когда-то. 
Самое сохранившееся место в Выгребной 
Слободе — монумент в честь воинов Красной 
Армии, за которым ухаживают работники 
заповедника. Во времена Великой Отече-
ственной войны в этих краях шли ожесто-
ченные бои, а сейчас похоронены летчики 
165-го истребительного авиаполка 286-й 
дивизии 16-й воздушной армии Веденеев 
и Черствов, погибшие в октябре 1943 года.
А еще на окраине стоит наблюдательная 
вышка, на которую можно залезть на свой 
страх и риск по пожарной лестнице. По всей 
«зоне» раскиданы такие вышки, и с некоторых 
даже можно увидеть тот самый легендарный 
реактор рядом с городом Припять.

Покинув Выгребную Слободу, едем даль-
ше — в деревню Жердное. Тут кирпичных до-
мов нет вообще, а из построек сохранились 
лишь избы, построенные в 1930–1960-х годах. 
И это единственное место за весь визит в 
«зону», где дозиметр отчаянно запищал, по-
чувствовав радиацию у одного из домов, поэ-
тому деревню мы покинули без задержек.

Участок дороги между Жердным и посел-
ком Солнечный — самый протяженный между 
пунктами маршрута. Но вдруг нас встречает 
неожиданная преграда: ветер повалил на до-
рогу здоровенное дерево. Казалось бы, что 
вариантов объезда нет, но тут на выручку при-
ходят опыт водителя и внедорожные качества 
техники: «буханка» ловко спрыгивает с дороги 
в кювет и, петляя между деревьями, объезжает 
препятствие прямо через лесную чащу.

«Такое здесь бывает постоянно, — рас-
сказывает водитель, — деревья падают из-за 
ветра. Но сегодня выходной день, а в поне-
дельник его распилят и уберут».

И вот наконец агрогородок Солнечный на 
окраине деревни Пирки — финальная часть 
нашего маршрута. Отсюда до Чернобыльской 
АЭС — 27 километров по прямой, а до границы 
с Украиной и того меньше. Говорят, что украин-
ские пограничники поставили вдоль границы 
столбы и уже вовсю строят забор.

В отличие от прошлых населенных пун-
ктов это уже полноценный поселок со своими 
улицами, административным центром и десят-
ком кирпичных жилых домов от двух до пяти 
этажей, но при этом не нанесенный на карты. 
Когда-то в центре Солнечного даже кинотеатр 
строили, но не успели довести дело до ума. С 
крыши самого высокого дома в центре поселка 
отлично видно, как природа забирает себе то, 
что когда-то принадлежало человеку. Дороги 
и бывшие детские площадки заросли густой 
травой и едва различимы под зеленым ковром; 
дома утопают в деревьях, которые выросли 
даже на крышах, а до отдельных зданий можно 
пробраться только через бурелом. Особенно 
впечатляет местный детский сад — на покры-
том мхом полу можно найти десяток кукол, 
изуродованных до неузнаваемости временем. 
Настоящий постапокалипсис. 

Горячая работа

Рассказывая о заповеднике, нельзя не 
упомянуть трудяг, которые работают здесь, 
содержа в порядке огромную территорию. А 
это не только ученые и биологи, но и водители, 
охранники, проводники, лесники, специалисты 
по животноводству и многие другие. Забот тут 
хватает помимо приема групп экстремалов и 
научной деятельности. Например, здесь зани-
маются животноводством, разводят лошадей, 
которых потом продают в Россию, Казахстан 
и другие страны. В заповеднике выращивают 
разные деревья и растения, а также занима-
ются ловлей рыбы и охотой.

 «У нас до СВО были активные планы по 
возрождению этих территорий, но по по-
нятным причинам, из-за близости военных 
действий, все приостановилось, — рассказал 
«МК» на условиях анонимности сотрудник за-
поведника. — Мы смотрим за территорией, 
убираем, ухаживаем. Помимо охотничьего и 
рыболовного промыслов у нас активно разви-
вается пчеловодство: есть десять пасек, мед 
на продажу идет. Лесничество тоже работает, 
а еще мы ухаживаем за кладбищами и памят-
ными монументами на территории «зоны». В 
дни праздника Радоница, а это четыре дня в 
году, к нам приезжает много людей со всей 
Белоруссии. Достаточно взять с собой па-
спорт, записаться на КПП и сказать, куда ты 
едешь. Ну и выехать до 17.00.

— И они могут погулять по «зоне»?
— Отклониться от маршрута допустимо. 

Люди, например, частенько ходят не только 
на кладбище, но и по домам, где жили их 
предки. На здешнем погосте и пожилых лю-
дей, которые когда-то здесь жили, частенько 
захоранивают. Короче говоря, работы у нас 
хватает. 

— Сложно ли работать в заповеднике?
— Многие сотрудники попадают сюда по-

сле учебных заведений, работают вахтой. Я вот 
после университета, например. Поначалу было 
непривычно, но в итоге работаю здесь с 2010 
года. Раз в год мы проходим обязательный 
медицинский осмотр, стаж работы идет год за 
полтора, на пенсию выходим раньше на десять 
лет. Питание предоставляют для работников. 
Конечно, за здоровьем нужно следить, но в 
Хойниках и нет больше особого места для 
работы. Лесхоз, заповедник, да и всё… 

— Слышал, что у вас тут зубры живут…
— В 1996 году нам из Беловежской Пущи 

привезли 16 особей: 4 самца и 12 самок. В 
1997 году их выпустили на вольное поселение, 
но с обязательной подкормкой в зимний и 
осенний периоды. Кормовой базы не хватает, 
поэтому они стягиваются в зубропитомник, 
где с ними уже работают сотрудники запо-
ведника, кормят их. Удивительно, но сами 
зубры знают и помнят время своей кормежки 
и приходят к нужному времени к человеку. 
А еще наша «зона» уникальна тем, что это 
единственная на юге Белоруссии территория, 
на которой живет лошадь Пржевальского. Эта 
лошадь пришла к нам в 2007 году с террито-
рии Украины, и сейчас у нас обитает около 
30 особей.

 Говорят, что «зона» притягивает. Те, кто 
побывал в ней хоть единожды, обязательно 
захотят вернуться вновь. Эту теорию удалось 
проверить на себе: по возвращении в Москву 
в душе возникло чувство какой-то легкой тоски 
и по загадочной атмосфере зоны отчуждения, 
и по небольшим городкам Белоруссии. 

Иван ИЛЬИН.
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ТАЙНЫ ХХ ВЕКА

Чернобыльская зона отчуждения всегда притягивала к 
себе внимание любителей острых приключений. Про нее 
делают игры, пишут книги, снимают фильмы и сериалы. 
А еще туда водили нелегальные экскурсии, а неко-
торые экстремалы даже ходили в одиночку. Же-
лающие лезть в Чернобыль пропали в начале 2022 
года вместе с началом СВО, но преданные фанаты 
экстрима смогли найти выход и в этой ситуации. В 
последнее время популярность приобрела менее 
известная, но от того не менее интересная и 
загадочная часть зоны отчуждения, располо-
женная в Белоруссии. Репортер «МК» 
побывал в этом месте. 

Белорусская зона отчуждения 
заменила Чернобыльскую
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ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 1 НОЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Мемуары. 4. Блокнот. 10. Корзина. 11. Смутьян. 13. Швед. 14. 
Путь. 15. Оттоманка. 16. Урожай. 18. Жвачка. 20. Бунгало. 22. Аналитик. 23. Апельсин. 
24. Бактерия. 27. Мундштук. 30. Язычник. 32. Приказ. 34. Спинка. 35. Атмосфера. 36. 
Стих. 38. Писк. 39. Явление. 40. Стручок. 41. Понятой. 42. Картель.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Маршрут. 2. Уход. 3. Разбой. 5. Литраж. 6. Кляп. 7. Тюльпан. 8. 
Паломник. 9. Эстакада. 10. Керосин. 12. Нунчаки. 17. Амплитуда. 19. Вальдшнеп. 20. 
Батарея. 21. Ошейник. 25. Амфибия. 26. Языковед. 27. Манифест. 28. Угонщик. 29. 
Епископ. 31. Паскаль. 33. Зарево. 34. Сакура. 37. Хвоя. 38. Поэт.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Графический облик 
системы Менделеева. 4. Стеклянная «искра» 
из разбитого стекла. 10. Лопаточка для при-
держивания языка при осмотре рта пациен-
та. 11. Вместилище для карманных денег. 13. 
Наставник работающего лобзиком сынишки. 
14. Черная «пыльца» на носу трубочиста. 15. 
Курсирующие по городу автобусы и марш-
рутки. 16. Буква, не вошедшая в первую 
тройку греческого алфавита. 18. Неприятие 
людей с «неправильным» цветом кожи. 20. 
Долгожданное событие после долгой раз-
луки. 22. Признак штучного изделия. 23. 
Складная удочка, оборудованная катушкой. 
24. Кредо правящих миром весельчаков. 27. 
Единица длины в названии радиоволны. 30. 
«Религия» искателей эликсира долголетия. 
32. Сюрприз для зятя от иногородней тещи. 
34. Снятое алкоголем нервное напряжение. 
35. Малыш, задувающий свечи на тортике. 
36. Макияж актрисы в роли Кикиморы. 38. 
И медвежья шуба, и столица Катара. 39. 
Мальчонка в черкеске среди дворовых слуг. 
40. Неправильное название газового резака. 
41. Богиня, у которой в фаворе везунчики. 
42. Вышка с зорким пожарным в старину.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Подводный снаряд 
сигарообразной формы. 2. Линза с руч-
кой для изучения этикеток. 3. Афоризм 
гения, «втиснутый» в доклад. 5. «Цвето-
вой» ассортимент банковских услуг. 6. 
Обычная начинка лошадиной торбы. 7. 
Общежитие курсантов военного училища. 
8. Порок кабацкого забулдыги. 9. Поезд 
для экономящих время бизнесменов. 10. 
Решетка, увитая садовым плющом. 12. 
«Супермозг» в команде знатоков. 17. Дар 
человека, двигающего вещи взглядом. 
19. Сезонный единый билет в театр. 20. 
«Напарница» сыра в салате-коктейле. 
21. Воздушный флот на Параде Победы. 
25. Демократ, рвущийся к власти. 26. 
Классика, которую «узаконил» Ньютон. 
27. Разбор памятника для переноса. 28. 
Любимый аппарат болтливой секретарши. 
29. Четверостишие в начале сочинения. 
31. «Дивизия» под командованием флаг-
мана. 33. Ландшафтное творчество. 34. 
Стычка соседок на кухне коммунальной 
квартиры. 37. Месяц с каникулами в конце 
третьей четверти. 38. Знак в «связке» с 
Тельцом и Козерогом.

КРОССВОРД

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

Москва, ул. 1905 года, д.7, 
ст. м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00.  

т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. 
E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

куплю
❑ книги б/у. Выезд. 

т. 8(495)720-68-36

предлагаю
❑ продадим вашу вещь б/у 

в комиссионке. Цену назначаете 
сами! Т.8(499)226-28-79. 
ООО"Ресейл" ОГРН1207700376201

куплю
❑ скупка. Быстро. Деньги сразу. 

Т. 8(499)226-25-39. 
ООО"Главмосторг" 
ОГРН1207700426218

ПОДПИСКА НА «МК» НА 1-Е ПОЛУГОДИЕ ИЛИ НА ВЕСЬ 2024 ГОД!

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, центральный 
вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
2 ноября с 8.30 до 19.00
перерыв с 13.00 до 13.30 
м. «Озерная», ул. Никулинская, д. 21, 
у супермаркета «Перекресток», на автостоянке
м. «Ясенево», Новоясеневский пр-т, д. 30
р-н Войковский, ул. З. и А. Космодемьянских, д. 21/23
7 ноября с 8.30 до 19.00
м. «Новокосино», ул. Суздальская, д. 18Г, 
у м-на «Пятерочка»
м. «Медведково», ул. Широкая, д. 12, у к/т «Ладога»
р-н Капотня, 4-й квартал Капотни, д. 3, 
у м-на «Пятерочка»
8 ноября с 8.30 до 19.00
м. «Народное Ополчение», ул. Народного Ополчения, 
д. 20, корп. 1, на автостоянке в сквере
м. «Севастопольская», ул. Азовская, д. 24, корп. 2
м. «Савеловская», ул. Бутырская, д. 6
9 ноября с 8.30 до 19.00
р-н Аэропорт, ул. Самеда Вургуна, д. 13, 
у супермаркета «Супер Лента»
р-н Матушкино, Зеленоград, корпус 403А, 
у м-на «Пятерочка»
м. «Строгино», Строгинский б-р, д. 9, у «Пятерочки»
10 ноября с 8.30 до 19.00
м. «Кунцевская», ул. Молдавская, д. 4, у «Пятерочки»
р-н Восточное Дегунино, ул. 800 лет Москвы, д. 24, 
у «Пятерочки»
м. «Коньково», ул. Профсоюзная, д. 115, корп. 1, 
на автостоянке

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ
с 8 по 10 ноября с 10.00 до 16.00
МГТУ им. Н.Э.Баумана, ул. 2-я Бауманская, д. 5, 
главный корпус, проходная №4

по будням с 11.00 до 16.00
МАИ, Волоколамское шоссе, д. 4, 
библиотека корпуса №7, кабинет №219

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
2 ноября с 10.00 до 15.00
ЗВЕНИГОРОД, ул. Почтовая, д. 16/7, 
в фойе библиотеки им. А.П.Чехова
3 ноября с 10.00 до 15.00
ДЗЕРЖИНСКИЙ, пл. Дмитрия Донского, д. 6, 
на парковке рядом с банком «ВТБ»
ОДИНЦОВО, ул. Маршала Жукова, д. 26, 
перед РДК «Дом офицеров»
ЧЕХОВ, ул. Чехова, д. 45, в фойе КТЦ «Дружба»
ЮБИЛЕЙНЫЙ, ул. Тихонравова, д. 19, в фойе ДК
11 ноября с 10.00 до 15.00
ИСТРА, ул. Первомайская, д. 3, в фойе Дома культуры
КОЛОМНА, ул. Октябрьской Революции, д. 324, 
в фойе ДК «Тепловозостроитель»
НАРО-ФОМИНСК, ул. Маршала Жукова, д. 10, 
в фойе РДК «Звезда»
ШАТУРА, пл. Ленина, д. 1, в фойе ДК им. Нариманова

          наименование издания в пунктах «МК»  на почте 
  индекс цена индекс цена

«Московский комсомолец» (6 мес., 5 раз в неделю) МК277 1600,00 руб. ПМ277 1829,76 руб.
«Московский комсомолец» для ветеранов и участников МК277В 1400,00 руб. ПМ277 1571,46 руб.
ВОВ, инвалидов I и II групп (6 мес., 5 раз в неделю)
«Московский комсомолец» (12 мес., 5 раз в неделю) МК301 3150,00 руб. ПН301 3540,48 руб.
«Московский комсомолец» для ветеранов и участников МК301В 2700,00 руб. ПН301 2998,13 руб.
ВОВ, инвалидов I и II групп (12 мес., 5 раз в неделю)
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ПОДПИСКА

2024

Подробности по тел. 8 (495) 665-40-80 
и на сайте www.mk.ru/podpiskaMK
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ПОДПИСКА С ОПЛАТОЙ ПО РЕКВИЗИТАМ
Для жителей Москвы и Подмосковья заказать подписку 
на «МК» по редакционным ценам можно перечислив 
деньги на расчетный счет ООО «Агентство МК»*, 
указав в наименовании платежа:
«Заказ на подписку на 1-е полугодие или весь
2024 год/номер вашего телефона/наименование 
издания/ подписной индекс/адрес доставки издания».
Получатель платежа: ООО «Агентство МК» г. Москва, 
ИНН/КПП 7719613217 / 771901001. Расчетный счет 
40702810538170013425. Наименование банка: ПАО 
«Сбербанк России» г. Москва. БИК 044525225. к/счет 
30101810400000000225.
После оплаты, поступления на расчетный счет с вами 
свяжется наш оператор для уточнения заказа, от-
правки чека за принятый заказ на подписку.
* обработку заказа по подписке и прием денежных средств 
осуществляет ООО «Агентство МК», 105043, г. Москва, ул. 
Первомайская, д.69, ОГРН 1067760583560. 8(495)665-40-80
**без учета комиссии банка за перевод денег
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Как попасть

Заброшенные дома 
в деревне Жердное.

«ЗАБРОШЕННЫЕ 
ПОСЕЛКИ, 
ЗУБРЫ, РАДИАЦИЯ»
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Первым, кто явился на 28-ю Теа-
тральную премию «МК», стал 
Александр Олешко, которому 
предстояло получить награду за 

неожиданную для него роль Павла I в однои-
менном спектакле. 

На старте церемонии ведущая Марина 
Райкина отметила, что нашу премию получа-
ют «по справедливости, за талант, но связи 
никто не отменял». Шутку, в которой только 
доля шутки, подхватил главред «МК» Павел 
Гусев, который вспомнил об Олеге Павловиче 
Табакове, который несмотря ни на что с перво-
го дня существования премии приходил на 
вручение, и каждое его появление превра-
щалось в короткий и яркий моноспектакль. 
В табаковском «тоне» сыграл и Павел Нико-
лаевич, объявив, что учредил специальную 
премию главного редактора. И в тот самый 
момент, когда Марина Райкина удивленно 
подняла брови, ей была вручена особая пре-
миальная тарелочка и букет тюльпанов. А 
дальше — понеслось. Самая стремительная 
премия вошла в раж…

Первыми на сцену поднялись молодые 
— звездочки, которые скоро, вот увидите, 
разгорятся с невероятной силой: режиссер 
Аскар Галимов, поставивший лучший диплом-
ный спектакль в ГИТИСе. Он уже приглашен 
на постановки в ведущие столичные театры. 
Следом за ним премию получили Иван Ря-
бенко из Мастерской Петра Фоменко (лучшая 
роль второго плана в спектакле «Вишневый 
сад»), Антон Савватимов — белокурый мим из 
одноименного спектакля продемонстрировал 
мастерство с помощью контрастных интона-
ций, которые буквально пропел на одном ды-
хании. Следом — дуэт молодых вахтанговцев 
Иван Захава и Полина Рафеева («Варшавская 
мелодия. Перекресток»). 

В номинации «Лучшая женская роль» 
ее поделили две актрисы: Васили-
са Перелыгина из МХТ Чехова 
(роль Черновой в «Новой 
оптимистической») и Лю-
бовь Константинова из 
Театра им. Гоголя (роль 
Катерины в спектакле 
«Гроза. Искушение»). 
Для Любови эта роль 
— первая на москов-
ских подмостках, до 
этого она работала в 
Петербурге в Театре 
Льва Додина. 

Категория «На-
чинающие» началась 
сюрпризом и им кончи-
лась: маститый режиссер 
Тереза Дурова (победив-
шая в категории «Мэтры») 
очень спешила на своего «Мая-
ковского», потому что вечером его 
играли не в родном театре, а в филармонии. 
Собственно, за эту постановку она и получала 

награду «МК». «Мы были не одиноки со своим 
Маяковским, — с ходу зашла в пике режиссер, 
напомнив, что вокруг юбилея поэта было не-
мало событий, в том числе театральных. — Но 
меня нельзя было победить, потому что я 
женщина! Ну все: я побежала в филармонию». 
И улетела. 

Категорию «Полумэтры» открыл Сергей 
Гирин (Перчихин, «Мещане», «Современник»), 

вспомнив не только Олега Пав-
ловича Табакова, но и Галину 

Волчек, которую и проци-
тировал: «Слава богу, 

что есть театр: он по-
зволяет отключиться 

от всего невозмож-
ного, что происхо-
дит в мире». Ли-
рическую ноту 
подхватила Ольга 
Воронина, кото-
рая приняла фир-
менную тарелоч-

ку от «МК» за роль 
министра культуры 

в спектакле «Новая 
оптимистическая» 

(лучшая женская роль 
второго плана). Она посвя-

тила эту награду своему папе, 
который живет на Урале. Еще до на-

чала церемонии актриса МХТ им. Чехова при-
зналась: «Я знаю, что Олег Павлович Табаков 

каждый год был здесь, и для 
меня это очень важно. Пре-
мия очень искренняя, на-
стоящая и адекватная. 
И мне приятно, что эта 
первая моя профес-
сиональная награда 
— именно ваша».

Для Варвары 
Насоновой, которой 
премия досталась 
за лучшую женскую 
роль в спектакле «Ла-
барданс» в СТИ, награ-
да тоже первая. Лучшую 
мужскую роль поделили два 
красавца — Александр Олешко 
(Павел I в одноименном спектакле 
Театра Вахтангова) и Виктор Добронра-
вов, сыгравший Моцарта на Исторической 
сцене этого же театра. Олешко первым взял 
слово, начав с шутки: признался, что два года 
назад уже делил награду от «МК» с Добро-
нравовым, только с Федором. «Так что им пора 
меня усыновить!» А еще заметил отличитель-
ную особенность Театральной премии «МК»: 
только здесь всем все понятно — кто и за что 
получает награду. «На других церемониях 
обычно думаешь: а что этот тут делает, а что 
тот? Но только не в «МК»!». 

Следом режиссер Владимир Панков — он 
забрал тарелочку за лучший музыкально-
драматический спектакль «Скоморох 

Памфалон» в Центре драматургии и режис-
суры. Он один из тех, у кого уже целый сервиз. 
Павел Гусев по этому поводу пошутил: «Скоро 
начнем делать премиальные ложки и круж-
ки». В отличие от него худрук Театра Гоголя 
Антон Яковлев в «МК» первый раз. Принимая 
награду, он признался, что молодые зовут 
его панком — значит, его театр получается 
современным и молодежным. 

Закрыл номинацию «Полумэтры» Кон-
стантин Богомолов, чей актерский состав 
уже побывал на сцене «МК». «Новая оптими-
стическая» — самая актуальная и остроумная 
постановка — взяла пять номинаций. 

Мэтры в отличие от начинающих и полу-
мэтров были предельно лаконичны. Виктор 
Сухоруков, чья роль в работе «Счастливые 
дни» была отмечена в номинации «Моно-
спектакль», просто поклонился. Но уже по-
сле церемонии он сказал важное: «Все мы 
с вами здесь — продолжение, и пусть это 
продолжение будет сильным, качественным и 
полезным». Алексей Франдетти, который унес 
премию за свой первый кукольный мюзикл, 
поставленный в Театре Образцова, был так 
же краток и элегантен. Игорь Костолевский, 
Ольга Прокофьева, Галина Тюнина, Марина 
Хазанова, Светлана Аманова, Александр Сем-
чев блистали в финале церемонии яркостью 
подлинных звезд. Последним принял награду 

«Человек года» — Кирилл Крок получил 
ее за воссоздание дома Вахтанго-

ва во Владикавказе. 
Словом, 28-я премия 

пошла жарко, ярко, искро-
метно. А ее талисманом 

остался Олег Павлович 
Табаков, который при 
жизни не пропускал ни 
одну церемонию, и по-
сле своего ухода стал 
ангелом-хранителем 
нашей награды. Кажет-

ся, его дух присутство-
вал на церемонии. 

Мария МОСКВИЧЕВА.

КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 2.11.2023
1 USD — 93,2801; 1 EURO — 98,4365.

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Елена Булгакова (1893–1970) — жена писа-
теля М.А.Булгакова, хранительница его лите-
ратурного наследия
Нина Еремина (1933–2016) — баскетболист-
ка, чемпионка мира, двукратная чемпионка 
Европы, спортивный телекомментатор
Елена Захарова (1975) — российская актриса 
театра и кино
Сергей Привалов (1961)  — член 

Общественного совета при Министерстве 
обороны РФ
Татьяна Тотьмянина (1981) — фигуристка в 
парном катании (партнер — Максим Маринин), 
олимпийская чемпионка, двукратная чемпион-
ка мира, пятикратная чемпионка Европы

ПОД ГРАДУСОМ
По информации Гидрометцентра России, се-
годня в Москве температура ночью 6…8°, днем 
7…9°. Облачно. Дождь, по области местами 
умеренный. Ветер западной четверти, 6–11 м/c. 
Восход Солнца — 7.36, заход Солнца — 16.48, 
долгота дня — 9.12. По данным ИЗМИРАНа и 

Лаборатории магнитобиологии, ожидаются не-
большие возмущения геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК
Международный день прекращения без-
наказанности за преступления против 
журналистов
День хакера
1938 г. — первым женщинам в СССР присвоено 
звание Героя Советского Союза с вручением 
ордена Ленина — Валентине Гризодубовой, 
Полине Осипенко и Марине Расковой
1953 г. — состоялась премьера музыкаль-
ного фильма режиссера Андрея Фролова 

«Песни родной стороны», снятого на кино-
студии «Мосфильм»
1973 г. — четверо студентов автомобильного 
техникума захватили в аэропорту «Внуково» 
пассажирский самолет Як-40. Старший лейте-
нант милиции Александр Попрядухин, который 
в ходе операции принес деньги террористам и 
фактически вызвал их огонь на себя, был удо-
стоен звания Героя Советского Союза
1998 г. — сетевой червь Морриса парализовал 
американский Интернет
2018 г. — запущен реактор первого в мире 
атомного плавучего энергоблока «Академик 
Ломоносов»

Художественный фильм «Армагеддон-2»: к 
Земле летит огромный астероид, земляне 
облегченно вздыхают.

— Дорогая, хочешь седьмую шаурму?
— Котик, я после шести не ем!

Откуда у тебя столько врагов?
— Я общительный.

Девушки, мужика себе надо искать очень-
очень жадного!
Такой точно не заведет любовницу!!!

— Да уж, несладко нам с друзьями при-
шлось в выходные!
— Что такое?
— Пиво, рыба, раки...
— Ну да — не сахар!
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ПЕРСОНА

В нашей стране трудно найти человека, 
который бы не слышал имя легендар-
ной спортсменки Светланы Мастер-
ковой. После своих многочисленных 
побед двукратная олимпийская чемпи-
онка и мировая рекордсменка не оста-
новилась в своих творческих прояв-
лениях. Для поклонников спортивного 
таланта оказалось приятным сюрпри-
зом увидеть, как она поет в музыкаль-
ном шоу, а также наблюдать в качестве 
члена жюри сотни в вокальном шоу 
«Ну-ка, все вместе!». Ну а в прошлом 
году у Мастерковой появился еще и 
новый статус... тещи! 
«МК» пообщался с легендой и выяснил, 
собирается ли Светлана становиться 
профессиональной артисткой, как ее 
новоиспеченный зять, и почему она не 
хочет больше «ничего начинать».

— Светлана, ваше появление в составе 
сотни жюри в шоу «Ну-ка, все вместе!» для 
многих стало большой неожиданностью. 

— Я приняла участие в трех сезонах шоу 
«Ну-ка, все вместе!», сейчас в эфире канала 
пятый, юбилейный, и я планирую оставаться в 
проекте и дальше, поскольку это все, конечно, 
для меня притягательно. 

— А сами не думали о вокальной 
карьере?

— Я давно поставила точку в этой истории. 
Даже Сергей Лазарев, главный в сотне шоу 
«Ну-ка, все вместе!», сказал: «Важно найти 
именно себя, чтобы ты был узнаваем». И таких 
вокалистов не так много. Но я думаю, что, если 
заниматься этим профессионально, нужно 
делать это с профессиональной командой и 
тратить достаточно много времени. И я пони-
маю, что мне сейчас больше неудобств будут 
доставлять недобрые оценки в мой адрес по 
поводу вокала, возможно, будут говорить: куда 
она лезет, что она делает? Я считаю, что если 
судьба тебе дала предназначение и оно, слава 
богу, в моем случае выполнено, то не надо 
идти туда, куда не стоит. Мне сегодня 55 лет, 
я занимаюсь легкой атлетикой. Я счастливый 
человек. И сейчас я приняла для себя решение: 
я ничего больше не хочу начинать, не имея 
на это достаточно времени и таланта. Я за-
нимаюсь недвижимостью, она приносит мне 
пассивный доход, и я прекрасно себя чувствую 
и четко понимаю, что буду наслаждаться своей 
личной жизнью.

— В прошлом году ваша дочь Настя 
вышла замуж. Как протекает обновленная 

семейная жизнь?
— Прекрасно. Я сейчас нахожусь на втором 

этаже своего дома, приготовила им завтрак. 
А они только просыпаются. Сейчас прислали 
мне смс со смайликами благодарности. Год 
назад ребята обвенчались, у них своя стра-
тегия жизни, они ни от кого не ждут помощи 
и поддержки, самостоятельно двигаются в 
своем направлении. Мой зять полицейский, 
очень любит эту профессию, недавно получил 
повышение. Раньше был бизнесменом, но в 
какой-то период времени решил, что такое 
безобразие, какое происходит с людьми, не 
должно продолжаться. Он решил помогать 
людям, которых обманывают телефонные и 
интернет-мошенники. Ну, я так предполагаю, 
точно не знаю, это закрытая история. В общем, 
я за эту семью спокойна. 

— А почему молодая семья живет с 
вами?

— Я попросила их пожить у меня, хотя у 
Жени (зятя. — Прим.ред.) есть возможность 

снимать квартиру, да и дочка моя не против. 
Но так как я живу на два города, нужно, чтобы 
кто-то оставался в Москве. За домом нужно 
следить, без хозяев он не сможет нормально 
существовать, потому что зимой за городом, 
например, отключают свет. Ребята выполняют 
и мое желание, но в то же время и экономят на 
съеме жилья. Они живут очень скромно, оба 
работают. Все счастливы, а самое главное — 
у меня закрыт гештальт: дочка вышла замуж. 
Причем она вышла замуж не по какой-то не-
обходимости. Год они прожили обрученные, 
а потом решили пожениться. И, конечно же, 
я очень жду, когда стану бабушкой. Но сразу 
оговорюсь — бабушкой меня никто называть 
не будет. (Смеется.)

— Какой формат в общении с внуками 
думаете выбрать?

— Я буду как европейская бабушка. Мои 
внуки будут меня звать Светлана, Светулек, 
бабуленька, но только не бабушка. 

— Ваша дочь подавала надежды в спор-
те, но в итоге не стала профессиональной 
спортсменкой. Почему так произошло?

— 15 лет она занималась большим тенни-
сом. Она мастер спорта, были предложения за-
брать ее в Америку, в академию, когда ей было 
14 лет. Тогда она выиграла чемпионат России 
среди взрослых. Но, как и у всех спортсменов, 
у нее не обошлось без травм: сильно болела 
спина, она и сейчас болит — отголоски профес-
сионального спорта. Дочь занималась у трене-
ра Светланы Кузнецовой целый год в Испании, 
мы жили там. Но пришлось уехать, потому что 
мы сделали выбор в пользу здоровья. 

— А кем она сейчас работает?
— Она психолог, также есть дополнитель-

ное образование в спортивной сфере, она 
хорошо говорит на английском языке, много 
читает. У них в семье все по-другому склады-
вается. Они с мужем на равных правах, они 
друзья, им хорошо проводить вместе время. 
Правда, сейчас она поставила на паузу продви-
жение по карьерной лестнице для того, чтобы 
заняться вопросами деторождения. Она сейчас 
кайфует, высыпается, наслаждается жизнью. 
Я, как теща, не вмешиваюсь в жизнь ребят. Мы 
живем под одной крышей, когда я приезжаю 
в Москву, и меня все устраивает. Ждем, когда 
ребята объявят о детках.

— Пару лет назад вы рассказывали, 
что у вас новые отношения, но я знаю, 
что вы расстались с этим мужчиной. Что  
произошло?

— Так получилось, что, когда человек тебя 

завоевал и тебе уже нравится, с ним вдруг на-
чинают происходить какие-то метаморфозы. Он 
становится расслабленным, самим собой, по-
тому что цель достигнута, все лучшие качества 
показаны. И превращается в абсолютно незна-
комого человека, когда ты уже воодушевлена 
и идешь на какие-то шаги ради него, уезжаешь 
с ним в другой город, чтобы поддержать его 
в новом амплуа. Я же в том числе из-за него 
переехала в Краснодарский край. Это все, 
конечно, катастрофа для женщины. Мы уже все 
взрослые люди, и когда мужчина и женщина 
встречаются, они должны быть самими собой 
в первую очередь. Чтобы не быть чупа-чупсом, 
который ты съел, а там осталась палка. Я в на-
чинающихся отношениях стараюсь показывать 
себя такой, какая я есть: со своим характером, 
плюсами и минусами. Чтобы человек сразу 
понимал, приемлемо или нет. Но мужчины не 
всегда так делают. В общем, я ошиблась — 
снова выбрала не того мужчину из-за того, что 
по жизни была одиночкой. 

— Это все обратная сторона спортив-
ной жизни...

— Да, представьте себе: девочка с 10 лет 
бегает, живет одна, мама работает в другом 
городе. Я жила с бабушкой, у которой было 
несколько взрослых дочек на выданье, и она за-
нималась только ими. Куда ей до внучки? Сыта 
— и это главное. Легкая атлетика меня оставила 
с бабушкой и сделала абсолютно одиноким 
ребенком. В школе я была гадким утенком и 
изгоем: многие обижались, что я езжу на сборы, 
а оценки мне ставили хорошие. Когда я под-
росла и серьезно занималась легкой атлетикой, 
стала для всех соперницей — сколько козней я 
пережила и сколько слез пролила в плечо моего 
тренера Светланы Стыркиной. От бабушки до 
Олимпийских игр — это результат того, что я 
всегда была одна. Пройдя всю эту тяжелую 
жизнь, как вы думаете, кого я себе выбирала в 
партнеры? — веселых, компанейских, классных 
ребят, которые тебя легко несут с собой по 
жизни: посиделки, танцы и так далее...

— А разве это плохо?
— Одно дело, когда в молодости ты заво-

дишь отношения с весельчаком, а другое — во 
взрослой жизни. И это уже как-то странно. Од-
нако я опять уцепилась за веселого, компаней-
ского парня, который и на гитаре играет, и поет. 
Но за этим за всем стоит уже другое веселье. 
Если у человека к сорока годам нет жизненной 
концепции и базы, он веселится уже не от радо-
сти, а от горести, чтобы заглушить печальную 
ситуацию, когда нет самодостаточности, когда 

ты не получил то, к чему стремился. Я пошла 
за человеком, который пел и плясал не от ра-
дости. И я попала в эту кабалу его тяжелейших 
отношений с самим собой, с окружением и так 
далее. Я не могу тащить на себе тяжесть не 
своего бремени. Я взрослый человек и имею 
право жить своей жизнью. А там, где уходит 
любовь, эту ношу нести еще тяжелее. Когда 
ты любишь человека и видишь от него отдачу, 
ты идешь через эти препятствия. Но меня хва-
тило на два года: понимать его, сопереживать 
ему и тащить на себе. А я все-таки хочу быть 
за мужчиной, а не тащить его. У меня плечи 
очень слабые, я их ослабила, когда закончила 
заниматься большим спортом. Вот мне иногда 
говорят: «Ну ты же сильная женщина!» Ну так 
я сильной женщиной была на дистанции, не 
забывайте об этом. Я сильная там, где нужно 
включить характер. Я не навязываю себя лю-
дям, которым я не нужна и которым со мной 
некомфортно.

— Не секрет, что каждой женщине при-
ятно внимание мужчин. Признайтесь, по-
дарками вас одаривают? 

— Да, у меня есть категория мужчин, кото-
рые и друзья, и не друзья одновременно. Это и 
не любовники, но, скорее всего, воздыхатели. 
В основном они одаривают меня подарками, 
причем не требуют чего-то взамен. Например, в 
2013 году, когда был чемпионат мира по легкой 
атлетике, один поклонник подарил мне Porsche 
Boxster. Достаточно дорогая была машина, на 
тот момент около четырех миллионов стоила. 
Но так как я на ней мало ездила — у меня были 
свои две, — она до сих пор новенькая, хоро-
шенькая. Я ей нечасто пользуюсь. Не то чтобы 
я привыкла к подаркам и я баловень судьбы, 
но я привыкла к мужчинам, которые уважают, 
ценят, смотря на меня издалека. И наверняка 
такой мужчина, самодостаточный, кайфует 
от того, что помог девчонке, которая сделала 
много для страны. 

— Кто помогает вам справляться с бы-
товыми делами? У вас дом и в Краснодар-
ском крае, и большой в Москве...

— У меня есть помощница. Четыре этажа 
убрать самой очень сложно. Но я иногда и сама 
пыль протираю — такая медитация. Но что я для 
себя открыла — это сад. Оказывается, клум-
бы и цветы плохо растут, пока ты не вложишь 
свою душу и не приложишь руку. Знаете, какой 
кайф убирать сорняки?! Я купила специальные 
ножницы, которыми подрезают кустарники, 
триммер, который срезает маленькую травку 
вокруг клумбы. Я им прохожусь, потому что 
обычная газонокосилка не достает до всех 
уголков. Я разговариваю с растениями и под-
резаю сухие листики, как будто маникюр им 
делаю. (Улыбается.) 

Конечно, нужно тратить деньги, это се-
рьезные вложения. Но я никогда не откажусь 
от дома, не хочу переезжать в квартиру. Во 
время пандемии мой дом был моей крепостью. 
У меня там есть и баня, и джакузи, и кинозал, и 
спортзал. Когда приезжаю в Москву, я выезжаю 
из дома только на тренировки и к маме. Хотя 
живу в 6 километрах от МКАДа. Я наслаждаюсь 
тишиной и звуками машин, которые слышу с 
Новой Риги.

— Может, еще где-то подумываете ку-
пить жилье?

— Еще я хочу купить квартиру в Кис-
ловодске и, когда в Сочи очень жарко, уез-
жать в Кисловодск. В Сочи и Кисловодске 
я провела всю жизнь, потому что мы там 
тренировались. Там я вспоминаю первые 
сборы в 13 лет. В общем, я хочу жить там, 
где я хочу жить.

Ульяна КАЛАШНИКОВА.

СВЕТЛАНА МАСТЕРКОВА: «ХОЧУ БЫТЬ ЗА МУЖЧИНОЙ, А НЕ ТАЩИТЬ ЕГО»
Легенда легкой 
атлетики — о спортивном 
прошлом, музыкальной 
карьере и личной жизни
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ты не получил то, к чему стремился. Я пошла 
за человеком, который пел и плясал не от ра-

На Олимпиаде в Атланте (1996 г.) 
Светлана взяла «золото» 
на дистанциях 800 и 1500 м.
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Два Александра: Олешко и Семчев.

Константин 
Богомолов.

Светлана Аманова.

Алексей 
Франдетти.
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Любовь 
Константинова 

и Василиса 
Перелыгина.

Полина Рафеева и Иван Захава.

Владимир Панков.

Виктор Добронравов.

Кирилл Крок.
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Тереза Дурова.


